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– Стружка к нам приходит разных
фракций. Вот, например, стружка из  
цеха № 22 имеет вид небольших ле-
пестков. Её насыпная способность 
очень плотная, поэтому вес струж-
ки в коробке может достигать до 
полутора тонн, – рассказал «Нова-
тору» начальник участка Александр 
Сергеев.

Стружка имеет и разный внешний 
вид, который зависит от процесса 
мехобработки. После фрезерной обра-
ботки стружка имеет вьюнообразный, 
гофрированный вид и очень лёгкий 
вес, а вот после строгальных станков  

она получается более плотная и тяже-
ловесная.

Но в любом случае первая 
процедура, которую она проходит в 
41-м – обезжиривание, проводят её 
аппаратчики промывки. Из специаль-
ного бункера стружку засыпают в ме-
таллический барабан длиной около 
двух метров, по всей площади которого 
имеются отверстия для воды. Одномо-
ментно в этой «бане» может отмываться 
до 300 килограммов титановой стружки.  

– Сначала 25-30 минут стружка
обезжиривается в ванне в щелочном 
растворе. Как только этот процесс 

завершится, мы поднимаем барабан, 
чтобы стёк весь раствор. Затем пере-
мещаем стружку в ванну с окончатель-
ной промывкой в горячей воде, темпе-
ратурой от 60 до 90 0С, для очистки от 
химии, – описал свою работу аппарат-
чик промывки Данил Варфоломеев.

Как только стружка прошла все ста-
дии мойки, она отправляется на полча-
са в специализированные ящики для 
сушки.

Следующий этап – сепарация. Струж-
ка перемещается по транспортёрной 
ленте, вдоль которой работают девуш-
ки, удаляющие из стружки посторонние 
предметы, стружку других металлов, 
отличающихся по цвету, стружку недо-
пустимой длины. 

Затем, в зависимости от 
назначения, стружку пере-
дают на рентгенконтроль 
или на брикетирование. 

Да
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Вторая жизнь титана
Участок по переработке титановой стружки в шихту цеха № 41 ВСМПО ра-

ботает без выходных по 24 часа в сутки. Здесь получают вторую жизнь отра-
ботанные материалы. Ежедневно в это маленькое подразделение предпри-
ятия доставляют тонны производственных отходов из отделов и участков 
механической обработки Корпорации.
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Ковёр в гарнисаж 

Персидские, арабские, туркмен-
ские и индийские. История знает 
множество примеров создания уни-
кальных ковров. Их изготовление 
сродни искусству, которое подвласт-
но только талантливым и терпели-
вым. 

Два года назад созданием ковров 
занялись... электромонтёры участка по 
ремонту обмотки и изоляции электро-
оборудования цеха № 6 ВСМПО. Полу-
чив задание из плавильного цеха, они, 
конечно, удивились, но с интересом 
освоили необычный для себя вид руко-
делия.

– «Контактный ковёр» – изделие с 
таким названием потребовалось для 
участка гарнисажных печей. Он обе-
спечивает равномерный контакт при 
протекании тока во время выплавки 
слитка. Плавильщики пытались зака-
зать его через снабжение у сторонних 
организаций, но не нашлось ни одного 
предприятия, готового произвести 
такой необычный ковёр. Поэтому ос-
воить технику изготовления медного 
изделия поручили специалистам цеха 
№ 6, – рассказал Сергей Павлов, началь-
ник участка цеха электроснабжения и 
ремонта электрооборудования. 

Исполнители задания хорошо пони-
мали, что в конечном итоге и с какими 
характеристиками должно получиться. 
Но вообще не представляли себе, ка-
ким способом можно такой ковёр из-
готовить. Начали буквально с нуля – с 
изучения способов плетения. Электро-

монтёр Евгений Смирнов и начальник 
участка Сергей Павлов проштудирова-
ли теоретическую часть и только после 
этого приступили к практическим про-
бам.

– Первые способы, которые мы пы-
тались освоить, нам не понравились. 
Ковёр небольшой, а нити – это мед-
ная проволока – не очень тонкие. И мы 
искали такой способ плетения, при ко-
тором было бы быстро и удобно рабо-
тать, – вспоминает Евгений.

Каждая такая «нить» – это несколько 
десятков тончайших медных проволо-
чек, скрученных воедино. Несколько 
десятков таких «нитей» скручены в тол-
стый медный провод сечением 240 ква-
дратных миллиметров. Именно в таком 
виде электромонтёры получили мате-
риал для будущего ковра. Десять метров 
провода, вес которых более 70 кило-
граммов, нужно было распустить на 
нити, чтобы, порезав их на заготовки 
определённого размера, приступить к 
ручному плетению. 

Для того чтобы уложить, загнуть и 
придать определённую форму медной 
«нити», потребовалось немало усилий. 
Медная проволока – материал не из 
податливых. Острые концы проволо-
ки могли ранить пальцы рук. В первое 
время и работа в перчатках кое-кого не 
спасла от мелких порезов. 

Понимая, что дело предстоит нелёг-
кое, его поручили исключительно муж-
ской части участка. За несколько смен 
настоящими асами в ковроплетении 

стали Евгений Смирнов и Сергей Чер-
ников. 

– Изначально использовали доску, на 
которую были набиты гвозди. Потом в 
процессе создания ковра что-то улучша-
ли, что-то придумывали. Мы понимали, 
что поручение это не разовое, это будет 
постоянный заказ, значит, надо изобре-
сти приспособление, на котором будет 
удобно плести, – продолжает Евгений. 

В результате был создан небольшой 
рабочий стол с рамкой, состоящей из 
двух металлических реек с зубцами. На 
них натягивается продольная нить – ос-
нова будущего ковра, а потом уже укла-
дываются поперечные нити. 

Позднее Евгений придумал устрой-
ство, которое зажимает край ковра, не 
давая сползать накинутым петлям. И 
теперь каждую неделю на участок гар-
нисажных печей отправляют по три 
контактных коврика. 

– Вот уже два года мы изготавлива-
ем ковры! И все два года Евгений про-
должает улучшать сам процесс. Напри-
мер, после того как медный провод уже 
нарезан в размер, он оплавляет концы 
проволочек на небольшом сварочном 
аппарате, чтобы те не кололи руки, – 
добавляет Сергей Павлов.

Но! Контактный ковёр недолговечен. 
Его хватит лишь на несколько плавок 
в гарнисажной печи. Несмотря на это, 
электромонтёры знают – как ни труден 
процесс создания уникального медно-
го изделия, а плавка на гарнисажках с 
ним идёт, как по маслу. 

КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ
Рубрику ведёт Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

телефон 6-00-89

Евгений Смирнов – 
один из двух мастеров ковроплетения цеха № 6 

Плавильщик Артём Толмачёв 
готовит ковёр к очередной плавке в гарнисажной печи

НОВЫЙ ДОМ 
ДЛЯ МЕХОБРАБОТКИ

В конце мая по результатам про-
ведённого конкурса была названа 
фирма, которая по заказу Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА спроектирует 
новый производственный корпус 
под размещение на площадке Б 
участка механической обработки 
цеха № 22 ВСМПО. 

Напомним, в 2014 году корпус № 45 
начали расширять за счёт пристроя 
площадью более семи тысяч квадрат-
ных метров. 

В 2017 году на эти дополнительные 
территории были дислоцированы 
участок люминесцентного контроля, 
травильное отделение, отделение 
ультразвукового контроля, подраз-
деление стружкодробилки и другие 
производственные отделения цеха 
№ 22. 

Но этим расширением дефицит 
производственных площадей 22-го 
не был ликвидирован. Дополнитель-
ное пространство требуется глав-
ному производственному процессу 
цеха – механической обработке. До 
2026 года кузнечному комплексу по-
надобятся серьёзные дополнитель-
ные мощности, для размещения кото-
рых с южной стороны существующего 
корпуса будет выстроено новое зда-
ние. 

Проект нового здания для ВСМПО 
выполнит челябинская фирма «СК-
проект».

ОБУЗДАЛИ 
ПОДЗЕМНЫЕ 
ВОДЫ 

В отделении тонколистового 
проката цеха № 16 ВСМПО законче-
но бетонирование петлевой ямы. 

Подрядчик – компания «Спецпод-
земстрой» – героически справился с 
трудностями: работе активно мешали 
грунтовые воды. 

Применив все возможные способы 
по водопонижению (бурили скважи-
ны, откачивали воду, создавали систе-
му гидроизоляции), метростроевцы 
забетонировали колодец, превратив 
150 кубов смеси в надёжный внутрен-
ний кожух, и передали эстафетную 
палочку исполнителю второго этапа 
работ. 

Генеральный подрядчик – пред-
приятие «ВСМПО-Строитель (УКС)» – 
взялся за основной фундамент общей 
площадью 30 на 20 метров. На фунда-
мент будет установлена комплексная 
линия продольной резки титанового 
листа в рулонах на штрипс. В эти дни 
строители вяжут арматуру и укрепля-
ют опалубку. 

Сдать объект обещают в июне. 
Монтаж и пуск линии намечено осу-
ществить нынешней осенью. Обо-
рудование уже привезено и дожи-
дается своего часа на таможенном 
складе. 

Напомним, что на новой линии ру-
лон титановой ленты будут разрезать 
роликами на четыре продольные 
длинные полосы – штрипсы. 

После раскроя эти ленты будут 
опускать петлёй в яму, которую и бе-
тонировали метростроевцы. Титано-
вая лента без натяжения равномерно 
будет вытягиваться из ямы и сматы-
ваться в рулон. В рулонах штрипс от-
правится в цех № 38, где из него сва-
рят трубу. 



3Новатор № 23

Окончание. 
Начало в № 22 от 30 мая 

«Один час 40 минут без ограничения 
по темам» 

 
Напомним читателям, что 

29 мая генеральный директор Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА Михаил 
Воеводин встретился с активи-
стами профсоюзной организации 
ВСМПО. Часть вопросов представи-
тели цехов предприятия направили 
Михаилу Викторовичу заранее. Но 
этими, запланированными вопро-
сами разговор с генеральным не 
ограничился. 

 
«Сколько работников предпри-

ятия «Альтернатива» трудоустро-
ено на ВСМПО? Почему они принима-
ются без прохождения первичного 
медицинского осмотра? Проводится 
ли анализ финансовых потерь при 
выпуске сотрудниками «Альтерна-
тивы» бракованной продукции и в 
случае выхода из строя оборудова-
ния по их вине?»

Михаил Воеводин: На данный мо-
мент у нас работают 875 сотрудников 
«Альтернативы». Недавно был подписан 
документ, регламентирующий прохож-
дение профосмотров представителями 
«Альтернативы» один раз в год и обяза-
тельного медицинского осмотра перед 
трудоустройством. 

Честно говоря, мы бы с удовольстви-
ем отказались от услуг этой органи-
зации, если бы могли самостоятельно 
закрыть все рабочие вакансии. Не сек-
трет, что «Альтернатива» направляет 
людей на те участки, куда не идут наши 
сотрудники. 

Я никого не осуждаю: каждый стре-
мится к лучшим условиям труда. Но в 
данном контексте «Альтернатива» нас 
выручает. 

Что касается убытков от брака и по-
ломок оборудования, то, как это ни 
странно прозвучит, при виновности со-
трудника «Альтернативы» у нас убытков 
не возникает вообще. «Альтернатива» 
компенсирует 100 процентов потерь от 
брака. Сотрудник ВСМПО – при анало-
гичных ситуациях – возместит заводу 
не более 20 процентов. 

И раз уж вы заговорили о поте-
рях, то приведу несколько цифр: за 
2018 год работники Корпорации на-
несли родному предприятию ущерб в 
размере 22 миллионов рублей. Из них 
компенсированы лишь 4 миллиона 
600 тысяч. 

За четыре месяца нынешнего года 
ущерб исчисляется семью миллиона-
ми 800 тысячами рублей, из которых 
пока возмещён только один миллион 
четыре тысячи. 

Возвращаясь к вопросу об «Альтер-
нативе», предлагаю вам: приводите в 
управление персоналом тех, кто готов 
трудиться на видах работ, куда сейчас 
привлекаются силы «Альтернативы», и 
мы откажемся от её услуг. А пока – аль-
тернативы «Альтернативе» нет.

И, к слову, 104 «альтернативщика» 
перешли к нам на постоянную работу. 

 
«В последнее время участились 

пожары жилых помещений, нередки 

факты кражи личного имущества и 
автомобилей работников ВСМПО. 
При этом далеко не все страхуют 
своё имущество. Может ли Корпо-
рация договориться о льготных 
тарифах по страхованию жилья, 
личного транспорта и другого иму-
щества с компаниями, которые со-
трудничают с нашим предприяти-
ем?» 

Михаил Воеводин: Еще семь лет 
назад эта тема обсуждалась и была не 
менее актуальна, чем сегодня. Обра-
щения шли постоянно: «Дом сгорел, 
дайте 300 тысяч», «Дом сгорел, дайте 
700 тысяч»... Но мы тогда определились, 
что помогаем только тем, чей дом был 
застрахован. Мы вели переговоры о 
специальных тарифах с «СОГАЗом», «Со-
гласием» и «РЕСО». Готов вернуться к 
обсуждению. 

Я уверен, что одна из трёх компа-
ний пойдёт нам навстречу и устано-
вит льготный тариф. А вот в обратной 
связи не уверен – подобный опыт по 
медстрахованию не удался: главный 
врач нашей медсанчасти Илья Семё-
нович Ошеров потратил массу време-
ни на большой совместный проект с 
«СОГАЗом» по страховке на случай ока-
зания высокотехнологичной медицин-
ской помощи. 

По таким договорам можно было 
платить, грубо говоря, по 100 или 
200 рублей в месяц, и при необходимо-
сти бесплатно сделать дорогостоящую 
операцию. Так вот, этой возможностью 
воспользовалось очень немного со-
трудников: за три года – 749 человек из 
15 тысяч. 

Так же может получиться и со страхо-
ванием имущества. Прежде чем ввязы-
ваться в эту историю, следует понимать, 
сколько человек готовы застраховать 
жильё, автомобили и прочее имуще-
ство. 

«В прошлом году с чьей-то лёгкой 
руки отменили цеховые спартаки-
ады. Точнее, убрали из статьи рас-
ходов премии участникам цеховых 
спартакиад. Деньги были неболь-
шие: за первое место – 400 рублей, 
за второе – 350, за третье – 300 ру-
блей, но они мотивировали работ-
ников цехов. Но разве не стоит 
поощрять людей, занимающихся 
спортом?»

Михаил Воеводин: Я, как и большин-
ство моих коллег, уверен, что спортом 
заводчане занимаются для собствен-
ного здоровья, а не для зарабатывания 
денег. Но раз вы уверены, что цеховой 
спорт зависит от этих небольших пре-
мий, я готов вернуть средства для по-
ощрения участников цеховых спарта-
киад, которые будут проходить строго 
после рабочих смен и без отвлечений 
от производственных процессов. 

«Несколько лет мы боремся за 
свет и тротуар по дороге к цеху 
№ 54. Нам приходится добираться 
пешком, так как в заводской авто-
бус все желающие войти не могут. 
Мы готовы ездить и на рейсовом 
платном автобусе, но в сторону на-
шего цеха маршрута нет».

 
Михаил Воеводин: Я не знал, что 

всё так плохо... Тему надо проработать, 
но сразу скажу, что строительство тро-
туара нам обойдётся миллионов в 25. 
Да и идти пешком до 54-го из города – 
это перебор. Для здоровья пешие про-
гулки хороши, конечно, но перед ра-
бочей сменой – это слишком большая 
нагрузка. 

Я дам поручение дирекции по персо-
налу изучить реальную ситуацию и опе-
ративно сформулировать предложения 
по числу автобусов, необходимых для 
доставки рабочих разных смен.  

Альтернативы 
«Альтернативе» пока нет

РАЗГОВОР С ГЕНЕРАЛЬНЫМ НОВОСТИ

В ПЯТЁРКЕ ЛУЧШИХ!
«Титановая долина» вновь во-

шла в пятёрку лучших промыш-
ленно-производственных Особых 
экономических зон России. 

– Сегодня в России всего десять 
ОЭЗ промышленно-производствен-
ного типа. Изначально каждая из 
них в своём развитии опиралась на 
сложившуюся в регионе отраслевую 
специфику. Считалось, что такой под-
ход позволял получить преимуще-
ство над другими площадками с пре-
ференциальными режимами ведения 
бизнеса. По аналогичному принципу 
создавалась и «Титановая долина». В 
её концепции мы учитывали, что Урал 
– это центр металлургии и тяжёлого 
машиностроения.

Но к концу 2010-х модель, когда 
Зона является лишь площадкой для 
размещения ограниченного набора 
заводов, свою актуальность утратила. 
И мы решили сделать ставку на более 
сложный механизм совмещения про-
мышленно-производственной и тех-
нико-внедренческой деятельности, 
– рассказал Артемий Кызласов,  гене-
ральный директор «Титановой доли-
ны». – Первым шагом в этом направ-
лении стало налаживание тесного 
взаимодействия с научно-исследова-
тельскими институтами, в частности, 
с Уральским федеральным универси-
тетом. Таким образом, связка между 
разработчиками новых технологий и 
их потенциальными потребителями 
стимулировала генерацию инноваци-
онных проектов и выстроила систему 
подготовки необходимых промыш-
ленности кадров. 

Второй шаг – формирование Еди-
ного центра компетенций по меха-
нообработке титановых изделий для 
нужд российских авиастроителей, ко-
торый станет базой для трансфера со-
временных технологий, кооперации 
станкостроителей, производителей 
режущего инструмента и оснастки. 
Так, например, основными заказчи-
ками нашего резидента «Миникат», 
выпускающего фрезы для обработки 
титановых сплавов из нержавеющей 
стали, являются Корпорация ВСМПО-
АВИСМА и другой наш резидент – Ural 
Boeing Manufacturing.

В ОЭЗ «Титановая долина» создают-
ся и другие форматы развития бизне-
са – технопарки, бизнес-инкубаторы, 
производственные помещения не-
большой площади, предназначенные 
для малых предприятий.

Мы можем смело говорить, что ОЭЗ 
«Титановая долина» в тренде! Значит, 
развиваемся в нужном направлении 
– с аналитикой не поспоришь! – кон-
статировал Артемий Игоревич.
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Для проведения 
рентгеновского кон-
троля титановой 
стружки предназна-
чены рентгенотеле-
визионные комплек-

сы «Артикон ВСС» и «Филин».
– Из верхнего загрузочного 

бункера стружка при помощи 
вибролотка поступает в ма-
лый бункер, затем вибропита-
телем подаётся на конвейер-
ную ленту. Каждый комплекс 
оснащён магнитами, предна-
значенными для отбраковки из 
потока стружки магнитных 
включений. Конвейерная лента 
транспортирует стружку в 
кабину радиационной защиты 
для проведения рентгеновского 
контроля. Стружка, в которой 
не обнаружено включений, по-
ступает в специализированную 
тару. Отбракованная автома-
тически удаляется с конвейера 
манипулятором и поступает в 
отсек хранения промышленно-
го пылесоса, – рассказала Ирина 
Магонина (на фото стр. 1), одна 
из самых опытных дефектоско-
пистов цеха № 41.  

Более лёгкая стружка после 
сепарации идёт на брикетиро-
вание. На этот случай в 41-м 
имеются два пресса, но чаще 
используется один – более со-
временный и эффективный.

– Каждой переработанной 
стружке присваивается но-
мер партии и выписывается 
сопроводительный паспорт, 
это так же, как паспорт че-
ловека, в котором указаны 
все наши данные. Аналогично 
и на стружку указываются 

все данные и этапы перера-
ботки, например, «Стружка 
титановая дроблёная, сплав, 
индекс сплава, номера плавок, 
этапы переработки, индекс 
качества поверхности», – 
конкретизировал Александр 
Сергеев.

Уже обработанная и про-
шедшая все виды контроля 
стружка отправляется в пла-
вильные цехи Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, где станет ча-
стью нового слитка.  

Юлия ВЕРШИНИНА

Сергей Подрядчиков, 
аппаратчик промывки стружки на этапе обезжиривания

Вторая жизнь титана
КОРПОРАТИВНЫЕ БУДНИ

Сортировщик Анна Бугримова 
легко справляется с работой стропальщика

Данил Варфоломеев знает всё 
о процессах очищения стружки

Сепараторщики Татьяна Бессонова и Юлия Барановская 
удаляют из стружки посторонние предметы и некондицию

Стропальщик Андрей Меркулов: 
«Обрабатываем тонны металла»

У начальника участка Александра 
Сергеева всё под контролем

1

С ЛЁГКИМ ПАРОМ,
ДУШЕВАЯ! 

За 20 лет, которые прош-
ли со времени ремонта 
мужской душевой цеха 
железнодорожного транс-
порта ВСМПО, в негодность 
пришла не только вентиля-
ционная система, но и всё, 
что зависит от её работы: 
стены, пол и потолок. Об-
следовав в прошлом году 
санитарные помещения, 
решили не ограничивать-
ся косметикой, а провести 
реконструкцию объекта, 
начав с обновления венти-
ляции. 

Мужская душевая цеха № 9 
рассчитана на пребывание в 
ней 80 рабочих. Но никто без 
гигиенических процедур на 
время ремонта не остался, 
получив возможность поль-
зоваться душевыми соседних 
цехов. 

– Реконструкцию мы раз-
били на два этапа. В про-
шлом году работники компа-
нии «Тагилэнергокомплект» 
смонтировали приточно-
вытяжную вентиляцию по 
проекту, разработанному 
специалистами цеха № 65. В 
апреле нынешнего года, ког-
да вентиляция заработала 
и помещение просохло, под-
рядчики приступили к ре-
монтно-отделочным рабо-
там, – уточнил Олег Якимов, 
инженер по техническому 
надзору и ремонту зданий и 
сооружений отдела № 33.

Для отделки стен была 
выбрана рельефная плитка, 
керамогранитом выложен 
пол, под которым проложена 
новая канализация. В душе-
вой заменены трубопроводы 
холодного и горячего водо-
снабжения, реконструирова-
на система отопления и осве-
щения. 

В ходе капитального ре-
монта установлены новые пе-
регородки между душевыми 
кабинками. Смонтированы 
новые металлопластиковые 
двери на входе в душевую и 
в комнату с тренажёрами, где 
обновлена система отопле-
ния: на месте демонтирован-
ных чугунных батарей проло-
жены металлопластиковые 
комплекты. 

В ближайшие дни ремонт-
ники, передав обновлён-
ную душевую в пользование 
железнодорожникам, при-
ступят к реализации ещё 
одного пункта программы 
улучшения условий промыш-
ленного быта – проведут ка-
питальный ремонт кровли 
административно-бытового 
здания цеха № 9.

Елена СКУРИХИНА
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По ряду причин два года 
конкурс по охране окружаю-
щей среды и экологической 
безопасности производства 
на ВСМПО не проводился. И 
цехи предприятия активно 
откликнулись, когда в апре-
ле 2019-го вышел приказ о 
возрождении эко-соревно-
вания. 13 цехов решили по-
бороться за звание самого 
экологичного подразделе-
ния. 

Конкурсная комиссия от-
правилась в рейд по цехам-
претендентам 15 мая. Начали с 
интеллектуальной элиты: науч-
но-технический центр заявил-
ся в номинации «Обращение 
с отходами». На территории 
складирования отходов внеш-
не всё выглядит прибранным, 
но опытным взглядом комис-
сия замечает ряд нарушений. 
И несколько баллов 10-й цех 
потерял по вине подрядчика, 
занимавшегося заменой окон 
и ремонтом цеховых помеще-
ний – именно его строитель-
ный мусор и был складирован 
неправильно. 

Листопрокатный комплекс – 
цех № 16 участвовал в конкур-
се сразу в нескольких номина-
циях. Здесь работа налажена и 
с хранением отходов (вся тара 
промаркирована, свежевыкра-
шена, прикрыта), и с природо-
охранным оборудованием. В 
травильном отделении комис-
сии показали, как листопрокат-
чики самостоятельно усовер-
шенствовали вентиляционную 
установку. 

– Оборудование очень 
важное, потому что ничего 
от нас не должно лететь в 
атмосферу. Внутри установ-
ки есть форсунки, которые 
имеют свойство забиваться. 
Раньше не было возможности 
произвести их чистку, поэто-
му мы придумали сделать не-
большие люки, которые легко 
снимать, доставать форсунку 
и своевременно чистить, что-

бы оборудование работало 
эффективно, – пояснил Вадим 
Суслов, механик участка трав-
ления цеха № 16.

В 16-м не просто соблюда-
ют инструкции, здесь каждый 
сотрудник так или иначе во-
влекается в природоохранную 
деятельность. Порядок в цехе, 
как порядок дома, должен под-
держиваться всеми. 

– Экологические аспекты 
работы касаются каждого, 
и мы стараемся сделать всё 
возможное на каждом участ-
ке и держаться на достойном 
уровне, – сказал Михаил Спи-
рин, заместитель начальника 
по подготовке производства 
цеха № 16. – На данный мо-
мент, например, решается 
вопрос о сортировке отходов 
и их конкретной утилизации. 
Совсем скоро мы начнём ре-
ализовывать программу по 
утилизации бумаги – сейчас 
разрабатываем мероприя-
тия, как это всё будет проис-
ходить. 

Производственно-склад-
ской цех № 26 удивил кра-
сочным информационным 
стендом и рисунками, сделав 
хорошую заявку на успех в 
номинациях «Экологическое 
информирование» и «Экологи-
ческий плакат». 

К слову, в 2006-м и 2007 го-
дах сотрудники 26-го уже зани-
мали призовые места. 

Идеальной чистотой ра-
бочих мест порадовал ко-
миссию цех № 5. В цехе № 40 
примером «экологичного по-
ведения» можно назвать даже 
то, что новую вентиляцию 
здесь своевременно перево-
дят в летний и зимний режи-
мы, а старое оборудование 
укомплектовывают новыми 
вытяжками, улучшая качество 
воздуха в рабочей зоне. Даже 
сигаретами дымят в отдельной 
кабинке с вытяжкой. 

Жюри посетило все цехи, 
заявившиеся на участие в та-
ком специфическом соревно-
вании. 

– Основная цель конкурса 
– это вовлечение персонала 
в движение по охране приро-
ды. Конечно, природоохран-
ные требования прописаны 
в рабочей документации, но 
исполняются они тем эффек-
тивнее, чем больше рабочие 
переживают за это направ-
ление деятельности, – уверен 
идеолог конкурса, начальник 
цеха № 39 Андрей Головин. – 
Мне очень понравилось, что 
сегодня мы увидели множе-
ство свежих идей и решений, 
которые предлагали сотруд-

ники цехов, и многие из них ре-
ализованы. 

Например, в цехе № 3 вдвое 
сократили образование шла-
ма щелочного травления 
только за счёт чёткого кон-
троля и соблюдения техно-
логических процессов, в цехе 
№ 5 провели очень большую 
работу по очистке воздуха 
рабочей зоны от сварочных 
аэрозолей. 

Серьёзные работы выполне-
ны цехом № 29, который за по-
следние два года решил такие 
проблемы, к которым боялись 
даже подступаться: я сейчас 
говорю об организации сброса 
на выпуске № 3. На словах это 
звучит сухо, но мы знаем, какой 
объём работы сделан, причём 
велись они большей частью на 
улице, иногда в зимнее время, 
в условиях болот и «текущей 
воды». Очень всё было непро-
сто, но цех сумел построить 
объект!

Ну и действительно, с цехом 
№ 29, где борьба за чистоту 
окружающей среды ведётся 
буквально каждый рабочий 
день, конкурировать в данном 
конкурсе непросто. Однако 
шансы на победу в номинациях 
«Обращение с отходами», «Экс-
плуатация природоохранного 
оборудования», «Экологиче-

ское информирование» и «Эко-
логический плакат» есть у всех 
13 цехов-участников.

Накануне Дня защиты окру-
жающей среды приказом гене-
рального директора Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА Михаила 
Воеводина были утверждены 
итоги экологического конкур-
са. 

В одном из пунктов этого 
приказа сказано: «За актив-
ное участие во всех номина-
циях конкурса, обеспечение 
безотказной работы приро-
доохранного оборудования 
и регулярное повышение эф-
фективности его работы по-
ощрить денежными премия-
ми трудовой коллектив цеха 
№ 29». 

Денежная премия также 
вручена начальнику цеха № 29 
Сергею Дерябину и его заме-
стителю Сергею Сафронову. 

В номинации «Эксплуатация 
природоохранного оборудо-
вания» первое место присуж-
дено цеху № 5, второе – цеху 
№ 16, третье место занял цех 
№ 3. 

В номинации «Обращение с 
отходами»: в тройку лидеров 
вошли цехи № 40, 22 и 5. 

В номинации «Экологиче-
ское информирование работ-
ников» за первое место по-
ощрён трудовой коллектив 
цеха № 26, на втором месте цех 
№ 24, за третье место премию 
получил цех № 20. 

В номинации «Экологиче-
ский плакат» лучшими призна-
ны работы сотрудников цеха 
№ 2 – Алёны Витюниной и Еле-
ны Черновой, на втором месте 
плакат Ольги Тимофеевой из 
цеха № 29, третье место при-
суждено Наталье Гайбашевой 
из цеха № 40. 

Решением генерального ди-
ректора в этой номинации на-
граждены все 18 участников 
конкурса. 

Ксения СОЛОВЬЁВА

Под маркой «эко»
5 ИЮНЯ – ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ОХРАНЫ ОКРУЖАЮЩЕЙ СРЕДЫ

БЛАГОДАРНОСТЬ ОТ МИНИСТРА
5 июня – во Всемирный день защиты окружающей среды – в адрес Корпорации 

ВСМПО-АВИСМА поступило Благодарственное письмо от Министерства природных 
ресурсов и экологии Свердловской области. 

В документе, подписанном министром Алексеем Кузнецовым, сказано, что региональная 
власть благодарит Корпорацию ВСМПО-АВИСМА за эффективную организацию работы по 
охране окружающей среды и обеспечению экологической безопасности Свердловской об-
ласти. 

«Вы вносите большой вклад в снижение техногенной опасности и предотвращению нега-
тивного воздействия деятельности предприятий на состояние окружающей среды. От всей 
души желаю вам слаженной командной работы, интересных решений, благополучия и реали-
зации ваших самых смелых планов» – сказано в Благодарственном письме. 
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АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

СанПины не ограничивают 
1 июня корпоратив-

ные базы отдыха «Тирус» и 
«Олимп» и их окрестности 
наполнились детским гулом. 
Мальчишки и девчонки, со-
скучившиеся по своим лю-
бимым лагерям, вожатым, 
друзьям, подвижным играм, 
самокатам и велосипедам, 
снова встретились, открыв 
страницу школьного днев-
ника под названием «Летние 
каникулы-2019». 

Чтобы ребята вписали в эту 
страницу яркие воспоминания, 
соответствующие службы Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА сде-
лали всё возможное. 

Константин Ильичёв, заме-
ститель директора по управ-
лению персоналом по соци-
альным вопросам и работе с 
муниципалитетом, рассказал 
«Новатору», как градообразу-
ющее предприятие подгото-
вилось к стартовавшей летней 
оздоровительной кампании.

– Константин Сергеевич, 
для сотрудников вашей 
службы подготовка баз к лет-
нему отдыху началась ещё 
ранней весной. Всё ли наме-
ченное удалось осуществить 
до начала лета?

– И не ранней весной, а зна-
чительно раньше – как только 

финишировала оздоровитель-
ная кампания-2018, так нача-
лись подготовительные рабо-
ты к сезону-2019. 

Осенью мы подводили ито-
ги, составляли инвестпланы 
и начали ещё зимой верстать 
документы, заявки на закуп-
ки материалов, заключать 
договоры. А весной вопло-
щали задуманное в жизнь. 
Самый большой объём в этом 
«задуманном» – ремонты поме-
щений баз отдыха. 

В лагере дневного пребы-
вания «Олимп» покрасили по-
мещения зданий, где будут 
размещаться объекты лагеря, 
обновили все санитарные ком-
наты, заменили участки трубо-
проводов, установили новые 
светильники, отремонтирова-
ли крыльцо центрального вхо-
да гостиницы, восстановили 
асфальтовое покрытие вокруг 
горы разгона.

Большой объём работ про-
вели в «Тирусе». Здесь пере-
оборудовали профилакторий 
медико-санитарной части под 
детские палаты и медицинский 
пункт. В пользование базы 
перешёл изолятор, использу-
емый в случае ограничения 
больных детей от здоровых. 
Надеюсь, он всегда будет пу-
стовать. 

В столовой «Тируса» демон-
тировали пункт раздачи, и 

теперь горячий пар от пище-
блоков отрезан от залов для 
питания. В корпусах уже к по-
следней неделе мая всё было 
чисто и красиво. Свежей кра-
ской заблестели стены и пол, 
отремонтирован пожарный 
пирс, а на центральной поляне 
лагеря, где проходят все яркие 
и весёлые мероприятий, те-
перь есть новая сцена.

– В нынешнем мае на по-
мощь рабочим цехов № 19, 
60 и 51 призывали сотрудни-
ков других подразделений 
ВСМПО. Пошло ли содей-
ствие на пользу? 

– Конечно! Это традици-
онная помощь, которая ре-
гламентирована приказом 
генерального директора Кор-
порации Михаила Воеводина. 
Бригады из основных и вспо-
могательных цехов убирали 
мусор, прошлогоднюю листву. 
С территории лагерей вывезе-
ны сотни пакетов с сухостоем. 
В 2019 году наши сотрудники 
прибрали и территорию, выхо-
дящую на 50 метров за ограж-
дение лагерей, поскольку это-
го требовали новые правила 
по организации детского отды-
ха. Спасибо всем заводчанам! 
И мы, с радостью принимая 
их помощь, понимали, что это 
дополнительная нагрузка на 

цехи, которые обязаны выпол-
нить производственный план. 

– Мы уже рассказывали 
читателям, что в «Тирусе» 
построили дополнительную 
фильтровальную станцию. 
Для чего она нужна? Ведь в 
этой базе и без того питьевая 
вода отличного качества.

– Питьевая вода, содержа-
щая кремний, весьма полезна. 
Но при избыточной концентра-
ции этого минерала, которое 
может возникнуть в осенне-
весенний период, такая вода 
очень вредна. По результатам 
химических анализов воды 
«Тируса» выявили, что доля 
кремния находилась близко 
к отметке ПДК – предельно 
допустимой концентрации. 
Подчеркну, что это не угрожа-
ло здоровью, но лучше пере-
страховаться, когда речь идёт 
о детях, чем потом исправлять 
последствия ЧП. Именно по-
этому было принято реше-
ние построить ещё один блок 
очистки. 

– Как прошла приёмка баз? 
Какие замечания попали на 
карандаш Верхнесалдин-
ской городской межведом-
ственной комиссии? 

– У нас была организована 
сначала внутренняя приёмка 

в середине мая. Конечно, абсо-
лютно гладко не обошлось, но 
недочёты были исправлены. 
27 мая наши лагеря «сдавали 
экзамены» перед комиссией в 
составе представителей Роспо-
требнадзора, Росгвардии, МЧС, 
полиции. «Тирус» и «Олимп» 
были приняты и вошли в лето 
без нареканий.

– Сытый ребёнок – до-
вольный ребёнок. Кто ответ-
ственный за меню для маль-
чишек и девчонок?

– Как и летом 2018 года, все 
меню и рецепты блюд разра-
ботаны сотрудниками пред-
приятия «Изысканный вкус». 
Разработаны в соответствии 
с санитарно-эпидемиоло-
гическими требованиями. В 
«Олимпе» меню составлено 
на 15 дней. На завтрак, обед 
и полдник ребята ездят в «Ти-
рус». 

Там пятиразовое питание и 
меню на 20 дней с учётом воз-
растных категорий детей. По-
вторяющихся блюд в один и 
тот же день, а также в последу-
ющие два дня не готовят. 

В столовой обязательно 
дежурит диетсестра, которая 
ежедневно проверяет и про-
бует все блюда, для обеих 
корпоративных баз отдыха. 
Кроме того, качество услуг по 
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радость лета 
организации питания в еже-
недельном режиме курирует 
специальная комиссия, в со-
став которой входят сотрудни-
ки отдела по социальным во-
просам ВСМПО.

– Лидер отряда – вожа-
тый, а заботливый руково-
дитель – воспитатель. На 
время отдыха они для ре-
бёнка становятся вторыми 
родителями, опекающими 
детей в «Тирусе» 24 часа в 
сутки, в «Олимпе» – восемь 
часов. Как проходил отбор 
сотрудников корпоратив-
ных баз отдыха?

– Педагоги заводских лаге-
рей прошли через серьёзный 
конкурс. В команду вожатых вы 
приняли профессионалов сво-
его дела, многие из которых 
имеют высшее педагогическое 
образование или обучились на 
соответствующих курсах. В «Ти-
русе» состав вожатых и воспи-
тателей стабильный – 80 про-
центов сезонных работников 
ездят сюда на протяжении пя-
ти-десяти лет. 

В «Олимпе» все, кто подал 
заявление на вакансии во-
жатых, также прошли этапы 
отбора по анкетированию, за-
тем – собеседование, и только 
потом получили заключение 
комиссии о приёме или отказе 

в приёме на работу. В приори-
тет поставили тех, кто положи-
тельно зарекомендовал себя в 
прошлые летние кампании. Со-
отношение стажистов и нович-
ков составило 70 к 30-ти. 

– А каков лейтмотив про-
грамм нынешних детских ка-
никул, организованных Кор-
порацией ВСМПО-АВИСМА? 

– В «Олимпе» летняя про-
грамма посвящена творчеству 
уральского писателя Павла Ба-
жова, 140 лет со дня рождения 
которого мы нынче отмечаем. 
Ребята будут преодолевать ис-
пытания вместе с Данилой-ма-
стером, побывают на мастер-
классах Хозяйки Медной горы, 
изучат природу Урала, проявят 
свои артистические способно-
сти в фольклорных номерах. 

Тема летнего отдыха в «Ти-
русе» посвящена году театра. 
Программа называется «Кор-
порация ИГРиК». 

– Константин Сергеевич, 
когда Вы были подростком, 
ездили в лагеря? 

– Ездил, и с огромным удо-
вольствием. С нетерпением 
ждал, когда настанет день отъ-
езда в мою любимую «Зою» 
– лагерь имени Зои Космо-
демьянской. Отдых в лесных 

окрестностях рядом с речкой 
был для меня самым лучшим! 
Но, по сегодняшним нормати-
вам и требованием «Зоя» ни-
когда не была бы принята ко-
миссией. 

Горячая вода, наличие ко-
тельной, благоустроенных 
корпусов с душевыми и са-
нитарными комнатами – без 
этого сейчас летняя оздорови-
тельная кампания немыслима. 
Ночёвки в палатках, вечерние 
костры, лесные походы – всё 
жесточайшим образом регла-
ментировано и ограничено. 

Такой отдых возможен и, ко-
нечно, полезен, но с родителя-
ми. Мы же работаем строго по 
СанПинам, по законам об ох-
ране жизни и здоровья детей, 
по постановлениям областно-
го правительства. Но уверяю, 
вас, что при строгих правилах 
в наших базах дети будут чув-
ствовать себя очень комфор-
тно и свободно, они проведут 
весёлое и очень полезное для 
себя лето! 

– И скольким маленьким 
салдинцам такое лето га-
рантировано Корпорацией 
ВСМПО-АВИСМА?

– На четырёх сменах в 
«Олимпе» побывают 380 ребя-
тишек. «Тирус» примет 792 ре-
бёнка.

Экзаменационная пора в 
своём апогее. В понедель-
ник, 3 июня, все выпускни-
ки средних школ сдавали 
обязательный ЕГЭ по рус-
скому языку. 

Для получения школь-
ного аттестата необходимо 
набрать по русскому языку 
минимум 24 балла. В вузах 
минимальный порог гораздо 
выше – 36 баллов. 

При этом результаты ЕГЭ по 
данному предмету необходи-
мо представить абитуриен-
там при поступлении на лю-
бую специальность, в любое 
высшее учебное заведение. 

«Почему, на ваш взгляд, 
русский язык включён в пере-
чень обязательных для сдачи 
предметов?» – такой вопрос 
«Новатор» задал тем, кого 
успел перехватить на пути к 
школе № 3, где проходят эк-
заменационные испытания 
салдинские школьники. А ещё 
мы спросили о том, каких во-
просов больше всего боятся 
испытуемые. 

Андрей Длинный, ученик 
школы № 14:

– Русский язык нужно обяза-
тельно знать и сдавать экзаме-
ны по нему! Потому что мы жи-
вём в России и должны знать 
правила языка, на котором го-
ворим. Думаю, трудностей для 
меня не будет во время экза-
мена, готов по всем разделам.

Даниил Доброродный, 
выпускник школы № 1 име-
ни Пушкина:

– На мой взгляд, русский 
обязательный, потому что мы 
граждане русскоговорящей 
страны. И каждый цивили-
зованный её житель должен 
знать государственный язык. 

Что касается сложности, 
то для меня это расстановка 
запятых в случае использо-
вания обособленных и не-
обособленных причастных 
оборотов. Волнуюсь и за со-
чинение, в котором нужно 
будет правильно выделить 
проблему. 

Рона Хачадурян, ученица 
школы № 2:

– В России живём! Стыдно 
не знать русский язык. Для 
меня трудностей в этом пред-
мете нет.

Анастасия Захарова, уче-
ница школы № 1:

– Мы россияне! И этим всё 
сказано! 

Екатерина Голованова, 
ученица школы № 2:

– Русские должны знать 
свой язык и гордиться им, он 
достался нам в наследство от 
предков. Мы должны его раз-
вивать и почитать. Сложности 
у меня в синтаксисе. В орфо-
графии тоже бывают пробле-
мы с некоторыми словами. Но 
сегодня я готова ко всему!

Мы пожелали всем собе-
седникам «Ни пуха, ни пера!», 
и набрались терпения на три 
с половиной часа – ровно 
столько длился экзамен по 
русскому языку. 

Сама работа состояла 
из двух частей. Первая – 
26 заданий, которые требо-
вали краткого ответа. Вторая 
часть – одно задание № 27 
– сочинение. И именно оно 
оказалось самым сложным. 
Вот каковы были впечатления 
выпускников после экзамена. 

Евгений Андрющенко, 
ученик школы № 6: 

– Сначала вообще было 
довольно страшно: тряслись 
ноги и руки. Когда раздавали 
варианты, увидел знакомые 
задания, которые повторял 
недавно, и немного успокоил-
ся. Трудности вызвало сочи-
нение. Попался не очень про-
стой текст. Не удалось сразу же 
определить проблему, но всё-
таки я, надеюсь, справился.

Владислав Кочергин, уче-
ник школы № 6:

– Да всё в принципе нор-
мально прошло. Вышел за 
20 минут до окончания экза-
мена.

Егор Биленко, ученик 
школы № 2:

– Восьмое задание было 
трудным – пунктуация. Для со-
чинения был дан отрывок про-
изведения Валентина Распути-
на, в котором он вспоминает 
про своё детство. Там требо-
валось выделить проблемы. Я 
сформулировал две – отцов и 
детей и труда в жизни челове-
ка, ребёнка. Для написания со-
чинения взял проблему взаи-
моотношения отцов и детей, в 
частности, нужно ли помогать 
родителям. В ходе написания 
приводил примеры из произ-
ведений Льва Толстого.

Валерия Бирюкова, уче-
ница школы № 1:

– Было сложно. Но если 
ты знаешь материал, то на-
пишешь хорошо. Если плохо 
знаешь, то и напишешь пло-
хо. Лично для меня оказалось 
трудным написать сочинение, 
выявить проблему. Текст дей-
ствительно попался непро-
стой. Не знаю, правильно ли я 
определила проблему.

Кирилл Шапкин, ученик 
школы № 2:

– Экзамен на самом деле 
не очень сложный. Если хо-
рошо готовиться, то можно 
написать всё. А вот текст для 
сочинения был проблематич-
ный. В нём описывалась ситу-
ация, когда мужчина вернул-
ся с войны, ходил по своему 
родному городу и удивлялся, 
какой он красивый. И я долго 
сомневался, правильно ли 
выявил проблему.

Даниил Медведев, уче-
ник школы № 2:

– Мне всё очень понрави-
лось. Впечатления хорошие. 
Самый сложный раздел, ко-
нечно, написание сочинения. 
Мне попался текст про про-
фессионализм. Буду ждать, 
на сколько баллов я оказался 
профессионально подготов-
ленным к экзамену...

Елена СКУРИХИНА

РУССКИЙ ДОЛЖЕН ЗНАТЬ РУССКИЙ

Интервью вела Елена ШАШКОВА
телефон 6-01-03



8 Новатор № 23Вести 
от власти

26 МАЯ – ДЕНЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ

30 мая состоялось засе-
дание Координационного 
совета по инвестициям и 
развитию малого и средне-
го предпринимательства 
Верхнесалдинского город-
ского округа. 

Открыл заседание глава 
округа Михаил Савченко, 
начав со слов поздравления 
по поводу Дня российского 
предпринимательства, кото-
рый отмечался 26 мая:

– Именно малый и сред-
ний бизнес создаёт рабочие 
места, которые крайне важ-
ны для жителей небольшо-
го города. Именно за счёт 
налоговых поступлений 
малого и среднего бизнеса 
пополняется местный бюд-
жет. Для расширения сфер 
деятельности предпринима-
тельства, для роста предпри-

ятий у нас в городе работает 
Центр развития предприни-
мательства, Координацион-
ный совет и другие струк-
туры, куда всегда можно 
обратиться с предложения-
ми и инициативами.

Выполняя приятную мис-
сию, глава округа вручил сал-
динским предпринимателям 
Благодарственные письма и 
грамоты. 

Далее Михаил Савченко 
доложил салдинским биз-
несменам об основных на-
правлениях Комплексной 
программы развития Верх-
несалдинского городского 
округа на 2019-2030 годы и 
её основных направлениях, 
отметив, что документ уже 
согласован в региональных 
министерствах и вскоре бу-
дет передан на подпись гу-

бернатору Свердловской об-
ласти.

О реализации плана ме-
роприятий на 2019 год, на-
правленных на поддержку 
малого и среднего предпри-
нимательства, сообщила 
присутствующим Вероника 
Коклемина, директор Верх-
несалдинского фонда разви-
тия предпринимательства. 

– У нас появились займы 
до 5 миллионов рублей при 
ставке от 7,75 до 11,5% го-
довых и новый займ «Моно-
город» при ставке 3,5% для 
приоритетных групп (жен-
щин-предпринимате лей, 
социальных предпринима-
телей, резидентов ТОРов, 
индустриальных парков, 
экспортёров, сельского хо-
зяйства, экологии, спорта, 
туризма и предпринима-

телей серебряного возрас-
та – 45 лет и старше) из 
моногородов. В Верхней 
Салде есть предпринима-
тели, которым одобрен 
данный займ. Имеются ещё 
беспроцентные займы для 
тех предпринимателей, ко-
торые прошли три этапа 
обучения курса «Начни своё 
дело», и ряд других финансо-
вых инструментов.

На Координационном со-
вете выступил также Виктор 
Соловьёв, заместитель гла-
вы администрации по ЖКХ, 
энергетике и транспорту, 
который остановился на 
проблеме взаимоотношений 
местных предпринимателей 
с региональным оператором 
по обращению с твёрдыми 
коммунальными отходами – 
компанией «Рифей». 

Малый бизнес больших перспектив  

«Вопрос по детским площадкам. 
Проводится ли осмотр площадок 
во дворах города? Кто должен ре-
монтировать детские площадки? 
Во дворах на Устинова, 21, 23, 25 
качели скрипят, отсутствуют си-
денья на качелях, грязь и облезлая 
краска...»

Татьяна ПРЯХИНА

Отвечает глава города Михаил 
САВЧЕНКО:

– Большинство детских площадок 
Верхней Салды записаны на баланс 
разных организаций, которые и зани-
маются их обслуживанием. Так, пло-
щадки на территории детских садов 
обслуживают детские сады, муници-
пальные переданы для обслуживания 
в Службу городского хозяйства или в 
МУП «ГорУЖКХ», много площадок на 
придомовых территориях обслужива-
ются силами управляющей компании. 
Принадлежащие муниципалитету 
площадки дважды в год осматривает 
специальная комиссия, при необхо-
димости объекты на таких площадках 
подкрашиваются, в песочницы под-
сыпается песок, устраняются дефекты 
и т.п. Однако в городе есть часть пло-
щадок, которые пока остаются бес-
хозными. Это происходит по разным 
причинам. Например, не так давно 
предприниматели сделали в подарок 
городу площадку в парке Базанова, 
но не провели до конца процедуру 
оформления её в муниципальную 
собственность. В итоге площадка 
оказалась бесхозной, и эта ситуация 
начала решаться только сейчас. Так-
же ситуация может возникнуть из-
за неопределённого статуса земли, 
на которой расположена площадка. 
Специалисты администрации регу-
лярно организуют комиссию, которая 
инспектирует все детские площадки 
городского округа на предмет их об-
устройства, безопасности и внешнего 
вида. Ближайшая комиссия заплани-
рована в начавшемся летнем сезоне. 

Упомянутые вами адреса Устино-
ва, 23 и Устинова, 25 согласно ре-
естру детских площадок находятся 
в ведении УК ЖКХ, и с вопросами об 
их обслуживании нужно обращаться 
в управляющую компанию. Если же 
площадка находится в неудовлетво-
рительном состоянии и является бес-
хозной, вы можете обратиться к главе 
городского округа с просьбой её про-
инспектировать и рассмотреть воз-
можность принятия на баланс города. 
Такой вариант из-за законодательных 
ограничений обычно занимает до-
вольно длительное время, но адми-
нистрация это делает, ведь речь идёт 
о здоровье и безопасности детей.  

ОТВЕЧАЕТ ГЛАВА

В странной ситуации 
оказались жильцы дома на 
Воронова, 2. 

Здешние жители органи-
зовали ТСЖ, которое уже 
несколько лет заказывает 
работы по обслуживанию 
дома в организации под на-
званием ООО «ТиСиТи». В 
марте недовольные каче-
ством этого обслуживания 
жильцы организовали со-
брание, где в соответствии 
с правилами проголосовали 
за отказ от работы с этой 
организацией и за переход 
в городскую управляющую 
компанию ЖКХ. Их можно 
понять – те, чей дом обслу-
живается крупной организа-
цией с постоянным штатом 
профессиональных сотруд-
ников, знают, что в случае 
чего могут в любое время 
дня и ночи позвонить дис-
петчеру, вызвать дежурную 
бригаду, которая поможет 
устранить протечки, вос-
становить повреждённый 
кабель или прохудившуюся 
трубу. Этим городская УК 

выгодно отличается от част-
ной фирмы, в штате которой 
не числится ни одного со-
трудника, кроме директора. 

Итак, о смене управления 
домом был подготовлен па-
кет документов, отправлен в 
ГЖИ, где и зарегистрирован. 
Казалось бы, всё просто – от-
казались от одних мастеров 
и пригласили других. Но на 
деле переход затянулся. За 
прошедшие с момента со-
брания два с лишним месяца 
только часть квартир заклю-
чила официальный договор 
с управляющей компанией. 
Однако для того, чтобы на-
чать обслуживать дом, УК 
должна заключить прямые 
договоры с большинством 
его жителей, поэтому сотруд-
никам ничего не оставалось, 
кроме как отправиться для 
этого в поквартирный об-
ход. И здесь работники УК с 
удивлением столкнулись с 
отказом подписывать доку-
менты и недоверием некото-
рых собственников, которые 
совсем недавно сами прого-

лосовали за сотрудничество. 
Мало того, жильцы дома на 
Воронова сообщили, что в 
начале мая в доме было про-
ведено новое собрание, на 
котором они большинством 
голосов отказались перехо-
дить на обслуживание в УК 
и постановили вернуться к 
тому же обслуживанию, от 
которого они сами отказа-
лись в марте. Ситуация, пря-
мо скажем, нетрадиционная 
и вызывающая вопросы – то 
ли десятки взрослых само-
стоятельных людей подвер-
глись чьей-то манипуляции, 
то ли результаты второго 
собрания были попросту 
сфальсифицированы. Чтобы 
это выяснить, руководители 
управляющей компании ре-
шили обратиться за юриди-
ческой помощью. 

Анализ ситуации показал, 
что в отличие от документов 
первого собрания, оформ-
ленных по всем правилам и 
зарегистрированных в жи-
лищной инспекции, резуль-
татов второго голосования 

собственников никто не 
видел. Тем не менее, суще-
ствует правило – если два 
противоречивых протоко-
ла регистрируются в ГЖИ в 
течение 3 месяцев, должна 
проводиться полная провер-
ка подавшей их организации. 
И если результаты голосова-
ния были каким-то образом 
сфальсифицированы, про-
верка сможет это выявить. 

Сейчас ситуация находит-
ся в подвисшем состоянии. 
Часть жителей дома на Во-
ронова, 2 с чьей-то подачи 
отказывается заключать до-
говоры, управляющая ком-
пания без этих договоров не 
может приступить к обслу-
живанию здания, за которое 
проголосовало большин-
ство жильцов. Ресурсоснаб-
жающие организации про-
должают обслуживать дом, 
ООО «ТиСиТи» продолжает 
аккуратно получать от жиль-
цов оплату коммунальных 
услуг и различные дополни-
тельные платежи «на нужды 
дома». 

ТСЖ в поисках управления
ТАМ, ГДЕ МЫ ЖИВЁМ

Материалы и фото предоставлены администрацией Верхнесалдинского городского округа
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АКТУАЛЬНО ДУМЫ ДУМСКИЕ

В Верхней Салде заменят четыре километра труб

На очередном заседа-
нии городской Думы де-
путаты приняли проект 
существенных изменений 
в структуре Верхнесал-
динской администрации, 
разработанных для опти-
мизации управленческой 
работы и достижения це-
левых показателей. 

В результате изменений 
отдел культуры и отдел по 
социальной сфере объеди-
нены в отдел по социальной 
сфере и культуре, посколь-
ку деятельность этих двух 
подразделений во многом 
пересекалась, и оба они 
находились в подчинении 
заместителя главы по со-
циальной сфере. При этом 
сокращение одной руково-
дящей должности должно 
привести к упрощению при-
нятия решений в этой обла-
сти. Руководителем нового 
отдела назначена Светлана 
Полякова. 

Деятельность отдела 
архитектуры и градостро-
ительства была, напро-
тив, разделена. Ранее в это 
подразделение передали 
полномочия КУИ по зем-
лепользованию, и поэтому 
на его базе сейчас созданы 
группа по архитектуре и 
градостроительству и груп-
па по землепользованию в 
составе нового управления 
архитектуры, градострои-
тельства и землепользова-
ния. Управление возглавил 
Никита Зыков, а занимаемая 
им ранее по совместитель-
ству должность заместителя 
главы по реализации инве-
стиционных проектов была 
сокращена. 

Самостоятельные специ-
алисты по правопорядку и 
мобилизационной работе 
были объединены в группу 
по правопорядку, внутрен-
нему контролю и мобили-
зационной работе. Одна из 
должностей в этой группе 
пока вакантна – админи-
страция ищет специалиста 
по осуществлению внутрен-
него контроля, который 
будет контролировать за-
купки на соответствие тре-
бованиям Федерального 
закона № 44, а также про-
цесс выполнения муници-
пального контроля и испол-
нение административных 
регламентов сотрудниками 
администрации. 

В результате структур-
ных изменений общая 
штатная численность го-
родской администрации 
не увеличилась, дополни-
тельных расходов на фонд 
оплаты труда специалистов 
не возникло.

ИЗМЕНЕНА
СТРУКТУРА

На ремонт и модерниза-
цию тепловой инфраструкту-
ры «Городское УЖКХ» напра-
вит 16 миллионов рублей.

Гидравлические испытания 
– мера при подготовке к ото-
пительному сезону стандарт-
ная. Проверяя сети на проч-
ность, специалисты выявляют 
их слабые места и устраняют 
повреждения. Первую партию 
в симфонии профилактики тру-
бопроводов играют сроки на-
чала мероприятий. Чем рань-
ше начались опрессовки, тем 
больше шансов охватить ими 
большее количество много-
квартирных домов.

В МУП «Городское управле-
ние жилищно-коммунального 
хозяйства» разработана про-
грамма по подготовке к отопи-
тельному сезону. В план меро-
приятий заложены работы по 
проведению гидравлических 
испытаний и ремонту тепловых 
сетей, водогрейных и паровых 
котлов, ремонт центральных 
тепловых пунктов (ЦТП) с за-
меной водоподогревателей, 
замена и чистка баков-аккуму-
ляторов и подготовка персона-
ла для проведения экспертиз 
водно-химического режима. На 
проведение данных работ за-
ложено 16 миллионов рублей.

– В рамках гидроиспыта-
ний были остановлены три 
котельные, проведена замена 
около четырёх километров 
труб. Это для нашей изношен-
ной теплосистемы немного, 
но достаточно, чтобы под-
держивать сети в рабочем 
состоянии и значительно со-
кратить количество порывов. 
В прошлом сезоне мы также 
произвели замену четырёх 

километров труб. Матери-
алы закуплены, в том числе 
стальные трубы разного диа-
метра, поскольку технология 
предписывает использование 
при монтаже сетей и систем 
отопления только стальные 
материалы. Они имеют дол-
гий срок службы и повышенные 
характеристики прочности, – 
рассказывает главный энерге-
тик УЖКХ Николай Толстов.

Вкладывать силы и средства 
предстоит ещё долго: общая 
протяжённость инженерной 
инфраструктуры в двухтруб-
ном исполнении составляет 
119 километров, износ тепло-
сети – более 70%. Впрочем, как 
отмечает Николай Алексан-
дрович, печальную статистику 
формируют не только принад-
лежащие УЖКХ сети, но также 
временно переданные ему 
пять километров сетей, пита-
ющих дошкольные образова-
тельные учреждения.

Сейчас уже завершился 
первый этап централизован-
ных гидравлических испыта-
ний трубопроводов, который 
стартовал 16 мая. Первой была 
остановлена котельная № 3, 
затем котельная № 5, 4 июня 
остановлена котельная № 1. 
Однако работы идут по графи-
ку, выявленные неисправности 
устраняются, и от котельной 
№ 3 горячая вода была включе-
на даже на сутки раньше запла-
нированного срока.

Испытания выявили ряд не-
исправностей, которые были 
оперативно устранены с заме-
ной труб. Так, были отремонти-
рованы магистральный трубо-
провод на улице Устинова, на 
теплосети Народной Стройки и 

улице Ленина в посёлке Басья-
новский. Серьёзные опасения 
вызывает состояние трубопро-
вода на улице Районной. Пред-
ставители МУП обратились в 
городскую администрацию с 
предложением профинанси-
ровать выполнение проекта по 
реконструкции этого участка. 
Проектом предполагается вы-
полнить вынос из-под земли 
трубопроводов от территории 
29-го цеха вдоль улицы Район-
ная у жилого дома Устинова, 
5, ремонт теплосети по улице 
Районная. Ситуацию осложня-
ет расположение металличе-
ских гаражей над подземными 
теплосетями на улице Район-
ной, которые предлагается 
убрать с этого участка до нача-
ла отопительного сезона.

Промывка и опрессовка си-
стем отопления также с 21 по 
31 мая прошла в поселениях 
округа, где данные мероприя-
тия не связаны с отключением 
горячей воды. С окончанием 
отопительного сезона котель-
ные деревень переведены на 
летний режим работы.

Продолжая раскрывать пер-
спективы подготовки к отопи-
тельному сезону, стоит остано-
виться отдельно на плановых 
ремонтах.

– За последние годы мы по-
правили салдинские теплосе-
ти довольно прилично. Срок 
эксплуатации труб – 25 лет. 
Мы знаем, что всё это устаре-
ло, поэтому проводим замену 
крайне ветхих труб. Особое 
внимание уделено участку ка-
питального ремонта от улицы 
Восточной, 2, до Молодёжного 
поселка, 103. Только в этом ми-
крорайоне обновится два кило-

метра труб ДУ 57, 89, 100, 159, 
219, а на материалы выделен 
1 миллион 426 тысяч рублей. 

Также обновлён участок тру-
бопровода протяжённостью 
120 метров по улице Энгельса, 
у Верхнесалдинского авиаме-
таллургического техникума, 
проведены работы по адресам: 
Энгельса, 77, Спортивная, 11, 
Карла Либкнехта, 2, Энгельса, 
69. В дальнейшем этим летом 
запланирована работа по вос-
становлению теплосетей по 
улице Карла Маркса, 69/2 до 
69, Устинова, 23, Карла Марк-
са, 79/1, Восточная, 17, Карла 
Маркса, 76/2 и так далее.

На ЦТП «Строитель» замене-
ны все водоподогреватели, и 
уже на прошлой неделе запуще-
ны 15 новых секций, на что было 
потрачено 2 700 000 рублей. 
Здесь же запланирован ремонт 
двух сетевых подкачивающих 
насосов с привлечением спец-
организаций. Подача горячей 
воды жителям микрорайона 
«Строитель» уже восстановлена.

Запланирован капитальный 
ремонт водогрейного котла 
КВТМ-50 № 10 котельной № 3 с 
привлечением сторонней ор-
ганизации, на сумму около 
10 миллионов рублей.

– Это основные работы по 
подготовке инженерных си-
стем к будущей зиме, один из са-
мых ответственных и важных 
этапов работы коммунальной 
службы. Как и в предыдущие се-
зоны, мы намерены максималь-
но оперативно и качественно 
выполнить эту работу, чтобы 
зимой в домах салдинцев было 
максимально комфортно и 
тепло, – подытожил главный 
энергетик Николай Толстов.

В последнюю декаду мая 
все силы дорожных служб 
были брошены на приведе-
ние в порядок дорог, по ко-
торым в начале лета к месту 
отдыха направилась салдин-
ская детвора. 

Автодороги района Малый 
Мыс – по улицам Розы Люксем-
бург, Котовского, Кооператив-
ной и Свердлова – находятся 
в «аховом» состоянии, здесь 
интенсивное движение транс-
порта отмечается круглый год. 
Горожане едут на кладбище, в 
коллективные сады, оздорови-
тельные лагеря. Текущий ре-
монт потребовал бы внушитель-
ных средств, которые в этом 
году не запланированы в город-
ском бюджете, поэтому админи-
страцией округа было принято 
решение провести аварийный 
ремонт дороги с применением 
горячей асфальтобетонной сме-

си. Работы по устранению про-
садок и выбоин, в рамках кон-
тракта на летнее содержание 
дорог, провела организация 
«КомАвтоТранс». В работах за-
действовано 12 человек и 3 еди-
ницы техники. Бригада уложила 
140 тонн асфальта на 1,5 тысячах 
квадратах «убитых» участков 
дорог, чтобы обеспечить без-
опасность проезда и провоза 
детей. Учитывая, что ребятишки, 
отдыхающие в лагере «Олимп», 
будут передвигаться по этому 
маршруту несколько раз в день: 
на завтраки, обеды и ужины, ак-
туальность ремонта трассы со-
мнений не вызывает. Всего по 
городу ямочным ремонтом ох-
вачено более 5 000 квадратных 
метров дорожного полотна, в 
том числе и по улице Энгельса, 
возле Придворцовой площади. 
Ремонт прошёл большими кар-
тами.

Исполнение муниципаль-
ных контрактов на содержа-
ние и ремонты салдинских 
автотрасс – на постоянном 
контроле инженера Службы 
городского хозяйства Веры 
Карпенко. 

– Если Вы полюбите Верх-
нюю Салду так же, как свой 
родной город, тогда и работа 
будет выполнена «на пять», – 
так настраивает подрядчиков 
каждый раз Вера Валерьевна, 
детально принимая каждый 
вид работ: высоту уложенного 
асфальтового покрытия, све-
жевыкрашенные ограждения 
вдоль отремонтированных до-
рог, выметенные обочины или 
скошенную траву. 

В этом году к июню завер-
шилось исполнение контракта 
на текущий ремонт городских 
автодорог. В мае поменяла «до-
рожную одежду» магистраль 

по улице Крупской, где заме-
нено 7 040 квадратных метров 
асфальта, обновилось асфаль-
товое покрытие улицы Энгель-
са (от Ленина до Молодёжного 
посёлка), здесь подрядная ор-
ганизация «АэродромСтрой-
Сервис» обновила покрытие 
дороги на 6 860 квадратных 
метрах. 

Подготовка дорог к лету 
стала возможной благодаря 
чётко спланированной работе 
инженеров Службы городско-
го хозяйства и своевременно 
подготовленной документации 
для конкурсных процедур. 

Уже совсем скоро по обеим 
сторонам Розы Люксембург 
обновится 690 квадратных 
метров тротуаров, будет про-
должена работа по отсыпке и 
грейдированию дорог в част-
ном секторе. До завершения 
сезона ещё много планов. 

В приоритете – дети 
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ПОВЕЗЛО, 
ТАК ПОВЕЗЛО!

В конце рабочего дня 31 мая 
руководство компании «Альтер-
натива Ек» проводило розыгрыш 
лотереи среди самых дисциплини-
рованных и ответственных   работ-
ников предприятия. В общей слож-
ности вытянуть лотерейный билет 
было предложено двум сотням со-
трудников. А среди прочих призов 
– автомобиль! 

– Я за зарплатой пришёл, а мне в 
качестве приятного бонуса билетик 
лотерейный предложили вытянуть из 
барабана. Слой защитный в нужном 
месте стёр, читаю – «автомобиль». В 
глазах искры, голова загудела, спра-
шиваю: «Что мне делать?». Говорят: 
«Можешь в ладоши похлопать, авто-
мобиль выиграл, пользуйся на здо-
ровье!», – рассказывает, не скрывая 
эмоций, Андрей Щеглов. 

39-летний Андрей родом из Ярос-
лавля. На ВСМПО, будучи в штате 
«Альтернативы»,   работает два года. 
Устроился в цех № 21 слесарем-ре-
монтником прессового оборудова-
ния. До этого трудился в Перми, но 
через знакомого узнал, что на ВСМПО 
есть вакансии. 

Наш герой тяжёлой работы не бо-
ится, легко преодолевает ежеднев-
ный 12-часовой марафон с одним вы-
ходным в конце недели. В коллектив 
влился, как родной. Нареканий со 
стороны старших мастеров не име-
ет. Сильный, брутальный, красивый 
– хоть картину пиши! Но уже не сво-
боден: 18 мая Андрей женился. Его из-
бранницей стала салдинка Екатерина, 
работница цеха № 29 ВСМПО. А в ми-
нувшую пятницу супружескую пару 
ждал вот такой нешуточный сюрприз! 
И вдвойне приятно, что автомобиль 
достался достойному человеку. 

– Хороший работник, честный, на-
дёжный, без камня за пазухой, в общем, 
мировой парень, приятно с таким 
дело иметь, не подведёт, – охаракте-
ризовал Андрея Щеглова мастер Ни-
колай Митин.

«Новатор» присоединяется к по-
здравлениям в адрес Андрея Щегло-
ва и желает победителю семейного 
счастья! 

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО

ЗОЛОТОЙ ФОНД

Чем сложнее, 
тем интереснее

– После того как я побывала на 
практике в листопрокатном ком-
плексе ВСМПО, чётко поняла, что ра-
бота с микроскопами меня «съест», 
а потенциал со временем угаснет. 
Меня настолько захватил ритм про-
изводственного цеха, что в маги-
стратуру я пошла по специальности 
«Обработка металлов давлением», – 
вспоминает свои студенческие годы 
Анастасия Панкратьева, инженер-
технолог научно-технического цен-
тра Корпорации ВСМПО-АВИСМА.

От того, насколько быстро мы раз-
берёмся в себе, зависит наше будущее. 
Настя выбрала свой профессиональ-
ный путь, когда ей было 20. Закончив 
школу с серебряной медалью и посту-
пив в УПИ на «Материаловедение», она 
до конца не была уверена в правильно-
сти своего выбора. 

– После окончания первого курса у нас 
была производственная практика в ос-
новных цехах ВСМПО, чтобы мы смогли 
оценить масштабы производства на-
шего предприятия. А на практику после 
второго курса я попала в цех № 2. Хоро-
шо помню свой восторг от «голубого» 
травления. Было мне тогда 18. Ребёнок! 
Мне всё это производство казалось 
какой-то сказкой. И лишь на третий 
год знакомства с производством я по-
чувствовала интерес. Причём это был 
осознанный интерес к прокатке – на 
третьем курсе я проходила практику в 
цехе № 16, – вспоминает Анастасия.

К завершению бакалавриата у де-
вушки изменились семейные обстоя-
тельства – Настя вышла замуж. Но это 
не стало препятствием продолжить 
учёбу. Она поехала в Екатеринбург и 
успешно поступила в магистратуру. 
Обучение было очное, приходилось 
три раза в неделю ездить в институт, а 
к концу первой сессии в Настину семью 
прилетел аист.

– Лиза родилась в конце первого се-
местра. Магистратуру мы прошли 
вместе с ней. Пока дочка спала, я писала 
курсовые. Кроватка была рядом со сто-
лом, бывало, она проснётся, а мне надо 
обязательно закончить главу. Я ногой 
люльку качаю и быстро дописываю. Та-
кая она – жизнь мамы-студентки! На 
экзамены всей семьёй ездили. Отпраши-
валась, чтобы сбегать покормить ре-
бёнка, который с мужем в машине меня 
ждал. Кто-то из преподавателей от-
носился нормально, а кто-то прямым 
текстом заявлял: «В твоём положении 
дома надо сидеть», но меня это не оби-
жало, а даже наоборот, подстёгивало!

И Настя закончила магистратуру с 
красным дипломом, вернувшись в род-
ной 16-й цех. Начала работу в лабора-
тории прокатного производства, потом 
перешла в технологическое бюро по 
пакетной прокатке.

– Мы разрабатывали технологи-
ческие процессы, отслеживали их ис-
полнение, занимались освоением новой 
продукции и решали проблемы узких 
мест производства. Три года назад 
была создана группа аналитического 
анализа и улучшения процессов по пло-
скому прокату, где я сейчас работаю. 

В 2017 году Корпорация ВСМПО-
АВИСМА и фирма Airbus организовали 

пилотный проект на примере одного 
вида продукции по управлению несо-
ответствующей продукцией. Группа, в 
которой вела исследования Анастасия, 
провела большую работу, продвигая 
проектные идеи. 

– По итогам работы была разрабо-
тана модель управления несоответ-
ствующей продукцией, в которой за-
действованы такие инструменты как 
пять «почему», диаграмма Ишикава, 
правило Парето. Это была глобальная 
работа. В какой-то момент она лома-
ла все наши представления о том, как 
должно быть, и я ловила себя на мысли: 
«Зачем нам это всё! Всё же и так рабо-
тает!». Потом пришло понимание, 
что совершенству нет предела: это 
бесконечный процесс.

Настя вместе с коллегами оценивала 
производственные риски, участвовала 
в мозговых штурмах и продумывала 
мероприятия по исключению брака в 
технологических процессах.

– Всё новое всегда воспринимается 
сложно, но оценить необходимость 
проведения анализа рисков удалось при 
обработке сертификационной пар-
тии: практически все риски были уч-
тены. Порадовало и то, что партнёры 
из Airbus высоко оценили результаты 
проекта, отметив Корпорацию как 
поставщика качественной продукции. 
Применение новой модели управления 
несоответствующей продукцией по-
зволяет выявить коренную причину 
возникновения несоответствия и раз-
работать мероприятия по исключе-
нию причин, либо снижению влияния 
рисков несоответствий.

В 2018 году модель управления несо-
ответствующей продукцией была рас-
пространена на всю продукцию листо-
прокатного комплекса, что также дало 
хорошие результаты.

Помимо проведения статистическо-
го анализа механических свойств про-
дукции, Настя проводит исследователь-

ские работы. Одной из них является 
изготовление листов с использованием 
плакировочного слоя – термомехани-
ческого покрытия.

– На плиту толщиной 64 милли-
метра титанового сплава сверху и 
снизу мы приварили сплав толщиной 
10 миллиметров. И вот такой слоё-
ный пирожок прокатали. Ультразву-
ковой контроль показал некоторые 
дефекты, но «вскрывать» мы их пока 
не стали. Наблюдаем, как металл по-
ведёт себя дальше. Пока могу сказать 
одно – листы получились красивые, без 
поверхностных дефектов – вздутий. 
Планируется прокатка в толщину два 
миллиметра, оставшийся слой плаки-
ровки удалим с помощью шлифования.

Зачем нам это? Мы исследуем наши 
возможности. Объёмы растут, надо 
двигаться вперёд, не отставать от 
конкурентов и опережать требования 
заказчиков! 

Настя не любит оставлять дела «на 
потом», частенько задерживаясь на за-
воде. Муж и дочка мирятся с маминой 
увлечённостью. Но девушка старается 
не вызывать ревность семьи к прокат-
ному производству. 

– Лиза учится в первом классе, успе-
вает и в Школу искусств, где осваивает 
игру на флейте, а вечерами учит меня 
играть в шахматы! Вместе с папой они 
занимаются беговыми лыжами. Своим 
азартом и энергией и меня заряжают 
на новые высоты. 

А высот взято уже немало. Настя 
неоднократный призёр, а в прошлом 
году и победитель научно-технической 
конференции Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. Этой весной она номини-
рована на конкурс «Лучший молодой 
работник года». И познакомившись с 
Анастасией, мы уверены, что её по пра-
ву можно назвать лучшей среди моло-
дых кадров Корпорации. 

Юлия ВЕРШИНИНА

НОВОСТИ
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Шесть участников конкурса «Ми-
стер ВСМПО» 29 мая выясняли, кто 
из них быстрее, сильнее, ловчее: на 
стадионе «Старт» прошёл  спортив-
ный этап конкурса.  

Соревнования начались с бега по 
стометровой дорожке. Разделившись 
на пары, кандидаты на звание «Мистер 
ВСМПО»  включали максимальную ско-
рость. Быстрее всех пробежали Ни-
колай Гайдук, токарь из цеха № 38, Ев-
гений Смирнов, инженер-электроник 
из цеха № 27, и Данил Черных, кузнец 
из цеха № 37. Следующим испытанием 
стали прыжки в длину с разбега. После 
нескольких тренировочных попыток 
участники два раза прыгнули на зачёт.

На этом этапе лидерские позиции за-
няли Николай Гайдук  и Евгений Смир-
нов, третий результат показал Артём 
Кузнецов, инженер-конструктор НТЦ.

– Соперники достойные, все высту-
пили хорошо, но я настроен на побе-
ду! – констатировал Евгений Смирнов, 
совмещающий свою основную  работу 
инженера с деятельностью физорга 
цеха № 27.

Отдышавшись после двух легкоат-
летических туров, ребята сместились 
к сектору для толкания ядра. Николай 
Гайдук без труда бросил семикило-
граммовый снаряд дальше всех своих 
соперников. Второй результат у Артё-
ма Кузнецова, немного отстал от него 

Сергей Соколов, оператор линии обра-
ботки цветных металлов цеха № 16. 

– Давно уже не делал таких упражне-
ний, отвык. Последний раз метал ядро 
в школе! – вспомнил Сергей Соколов.

Последним испытанием стало 
задание из области гиревого спорта: 
кто большее число раз поднимет гирю 
за две минуты. Эти 120 секунд для не-
которых участников показались веч-
ностью. Строгое жюри следило за фик-
сацией разогнутой руки и правильной 
техникой толчка.

– Спорт – это не моё, но я выложился 
по полной! – отдышавшись после сорев-
нований, информировал Евгений Вау-
лин, слесарь цеха № 5.

Словно пушинка, 16-килограммовая 
гиря взлетала в руках Артёма Кузнецо-
ва. Под бурные аплодисменты зрителей 
он сделал 38 толчков, набрав наиболь-
шее количество баллов на этом этапе.  

После суммирования результатов 
жюри объявило   тройку лидеров: пер-
вый – Николай Гайдук, второе место у  
Артёма Кузнецова, на третьей позиции 
Евгений Смирнов. 

Полученные баллы прибавят к оч-
кам, полученным в финальном конкур-
се «Мистер ВСМПО», который пройдёт 
8 июня во Дворце культуры имени Гав-
риила Дмитриевича Агаркова. 

Юлия ВЕРШИНИНА

МОЛОДЁЖНАЯ СРЕДА

Победный рывок

Артём Кузнецов, ин-
женер-конструктор НТЦ

ВСМПО зацепило Ар-
тёма, когда он приехал 
сюда в командировку   
для установки двери на 
участке гарнисажных пе-
чей. Решил остаться и уже 
полгода трудится в науч-
но-техническом центре. 

Артём имеет первый 
разряд по спортивному 
ориентированию. С не-
давнего времени имеет 
статус молодёжного ли-
дера цеха № 10.

Николай Гайдук, то-
карь цеха № 38

Переехал в Россию из 
Казахстана. На ВСМПО 
трудится шесть лет. 

Коля неоднократный 
призёр корпоративных 
спартакиад и молодёж-
ный лидер цеха. Компа-
нейский парень с хоро-
шим чувством юмора. 
Он заботливый папа, 
верный друг и откры-
тый человек. 

Евгений Смир-
нов, инженер-
электроник цеха 
№ 27

У в л е ч ё н н ы й 
электроникой.  Ему 
подвластны любые 
схемы и аппаратура. 
Занимается спор-
том. 

Женя любит бы-
стрые автомобили, 
мощную акустику и 
познавательные пу-
тешествия.

Евгений Ваулин, сле-
сарь цеха № 5

Пробовал себя на пред-
приятиях Нижнего Тагила,  
но уже  полтора года тру-
дится на ВСМПО. 

Здесь же и вдохнов-
ляется на написание 
стихов и рэп-музыки. По-
немногу осваивает сцену 
и записывает альбомы 
собственного сочинения. 
Участник творческого 
проекта молодёжной ор-
ганизации  «Кот в мешке». 

Данил Черных, кузнец 
цеха № 37 

Несколько лет Данил  
просто трудился на своём 
участке, пока не стал прояв-
лять интерес к молодёжно-
му движению. Сначала был 
сторонним наблюдателем   
мероприятий, а потом во-
шёл в актив, став помощни-
ком молодёжного лидера.  

Зимой Данил исполнял 
роль Деда Мороза, а вес-
ной был ведущим игры «Два 
кармана»,  

Сергей Соколов, опе-
ратор линии обработки 
цветных металлов цеха 
№ 16

Переехал в Верхнюю 
Салду в 2019 году, с начала 
нынешнего года осваивает 
профессию оператора на 
ВСМПО. Главный козырь 
Сергея – отличный вокал. 
Имея двухлетний опыт пе-
ния  в квартете, он плани-
рует поразить зрителей и 
членов жюри сольным но-
мером.

«Не боятся сложностей и жить не только ради себя»

«Используй по полной предоставленный шанс!»

«Бери от жизни всё!»

«Идти только вперёд, и ни шагу назад!»«Быстрее. Выше. Сильнее»

«Делай то, что любишь и люби то, что делаешь!»
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Мцхета

Наступило лето, а значит, 
стартовала пора отпусков. 
«Новатор» призывает сал-
динцев делиться своими 
эмоциями и впечатлениями 
от увиденного. Пишите нам в 
газету об увлекательных пу-
тешествиях по дальним стра-
нам и городам.  

Мы открываем сезонную 
рубрику «Из дальних стран-
ствий» рассказом о Грузии. 
И пусть поездка одного из 
самых активных наших чи-
тателей состоялась в конце 
февраля, но мы уверены, по-
вествование от этого менее 
интересным не стало.

Разбежавшись, самолёт с 
лёгкостью поднялся в ночное 
небо. Грузия – маленькая стра-
на, о которой мы всё знаем и в 
то же время не знаем ничего. 
Кавказские хребты разделяют 
и одновременно объединяют 
её с Россией. 

В свете полной луны Эль-
брус блестел вековыми шап-
ками ледников и уже начал 
расцвечиваться розовыми от-
тенками восходящего утрен-
него солнца. И эта красота 
утренних вершин уместилась 
в одном маленьком окошке 
иллюминатора. Кажется, это 
всё можно потрогать руками. 
На память приходят строки Вы-

соцкого: «Ведь Эльбрус и с са-
молёта видно здорово»... 

Пассажиры тихо дремлют в 
салоне, и мы с женой Еленой 
шёпотом обсуждаем эту не-
обыкновенную красоту. Горы 
сменяются бесснежными хол-
мами, и самолёт приступает к 
снижению. Рассвело. Мы в Тби-
лиси. 

На автобусе добрались до 
центра. На станции Авлабари 
пересели в метро и проехали 
несколько остановок до офи-
са компании, где планировали 
взять машину. Оказалось, это 
простой жилой дом, и грузин 
Ираклий просто-напросто от-
дал ключи от машины и сказал, 
что мы можем ехать, даже не 
предлагая заключить договор. 
Это показалось странным, но 
мы всё же договор заключили, 
дабы избежать недоразумений. 

 
ШОССЕ 

НА СЕВЕР ТБИЛИСИ 
В первый день у нас запла-

нирована поездка по Военно-
Грузинской дороге до посёлка 
Степанцминда (ранее называл-
ся Казбеги). Включили навига-
тор и поехали по Тбилиси.  

Накануне весь день была 
пасмурная погода, а на севере 
Грузии шёл снег. Поездка в Каз-
беги могла бы не состояться 
из-за ограничения движения 
по перевалу Крестовый (возле 
посёлка Гудаури). Но сегодня 
светит яркое солнце, и только 
бешеный ветер пытается сбить 
нас с ног. В остальном – уже 
пахнет весной, и по голубому 
небу плывут корабли облаков, 
дополняя собой красивый пей-
заж лермонтовских мест.   

Грузия! Мы открыты для 
знакомства. Путешествие на-
чалось! 

 
ТАМ, ГДЕ 

АРАГВА И КУРА 
Резкий, холодный ветер 

заставляет сесть в машину и 
двинуться дальше. Мы едем в 
Мцхету.

Первая остановка на горе в 
Мцхете. Здесь, у слияния рек 
Арагвы и Куры, расположен 
храм Джвари VII века. Согласно 
историческим источникам, на 
этом месте воздвигла крест свя-
тая равноапостольная Нина. В 
честь этого события и церковь 
построена, стоит она на верши-
не скалистого массива. Камен-
ный храм на протяжении пят-
надцати веков, сопротивляясь 
ветрам, оберегает людей. Дух 
захватывает от просторов. Хо-
чется остановиться, не спешить, 
собраться с мыслями и просто 
созерцать пейзаж, открываю-
щийся на десятки километров. 

Именно здесь у Лермонто-
ва родились первые строки 
поэмы «Мцыри»: 

 
Немного лет тому назад, 
Там, где сливаяся шумят 
Обнявшись, 

будто две сестры, 
Струи Арагвы и Куры, 
Был монастырь... 
 
Вспоминаю учительницу  

литературы и то, как она за-
ставляла «выразительно рас-
сказывать» этот стих. Тогда 
мне с какой-то спортивной 
целеустремлённостью и зло-
бой хотелось, и даже мечта-
лось, оказаться на том месте, 
где поэт был так вдохновлён. 
А я тройку получил, потому 
что не понял, что хотел сказать 
Лермонтов...

Как описать простор и сво-
боду птицы, стоя на ногах на 
великой горе? Как в несколь-
ких строках почувствовать 
и передать красоту Грузии и 
мощь России? Лермонтов смог, 
но школьнику и сейчас, навер-
ное, не понять. Правильно, что 
тогда тройку мне поставили.

И вот мы стоим здесь. В го-
лове тихим шёпотом звучит 
«Мцыри», тихим шёпотом и бе-
шеным восторгом, который не 
может перекрыть даже ветер, 
сбивающий с ног. Мы в Грузии! 
Прошло первое волнение, в 
душе поселилось спокойное 
молчание. 

ГЛАВНЫЙ ХРАМ 

Главный храм Грузии – Мо-
настырь Светицховели. В хра-
ме шла служба и мы стали 
случайными свидетелями этой 
дневной молитвы. Народу 
было немного, но молящиеся 
стояли кучно, даже сначала по-
казалось, что это одна семья, 
но оказалось – показалось. 

По преданию, именно здесь, 
вдохновлённый проповедью 
святой Нины и молитвами сво-
ей, уже обратившейся ко Хри-
сту супруги Наны, крестился 
первый христианский царь 
Грузии – Мириан. В купели, по 
сей день стоящей в соборе, 
крестят желающих обратиться 
в веру. Грузинская церковь со-
хранила память о пребывании 
здесь величайшей святыни 
христианского мира – хитона 
Господа нашего Иисуса Христа. 

СТОЛП 
ЖИВОТВОРЯЩИЙ 

Спустя некоторое время на 
могиле выросло дерево – кедр. 
Жители Мцхеты уже забыли о 
Сидонии и её могиле, но заме-
тили, что больные птицы и зве-
ри ели хвою и уходили здоро-
выми. Дерево стали почитать, 
как божество. 

Три века спустя в Грузию с 
вестью о Христе пришла святая 
равноапостольная Нина. Она 
обратилась к царю Мириану с 
просьбой поставить на месте  
могилы Сидонии храм. 

Из священного кедра вы-
рубили семь колонн для дере-
вянного храма. Однако один из 
столпов не удалось сдвинуть с 
места, и из него стало истекать 
благовонное целебное миро. 
Именно этот столп и назвали 
«Светицховели», что в перево-
де с грузинского означает «Жи-
вотворящий столп». 

 
ПО  ВОЕННО-ГРУЗИНСКОЙ

Прогулявшись по узким 
улочкам, не смогли устоять и 
купили в частной хлебопекар-
не, ароматно пахнущей на всю 
округу свежим хлебом, две 
горячие плоские, с хрустящей 
корочкой, штуковины «шотис 
пури». 

Поехали по Военно-Гру-
зинской дороге в посёлок 
Степанцминда. Поднялись по 
горному серпантину к горно-
лыжному курорту Гудаури и 
перевалу Крестовый. Перевал 
на Военно-Грузинской дороге 
на высоте 2 379 метров через 
Главный Кавказский хребет 
получил название в 1824 году. 
Тогда здесь установили камен-
ный крест для обозначения 
точки перевала. Этот крест 
видели проезжающие здесь 
Александр Пушкин, Александр 
Грибоедов, Михаил Лермонтов. 

Впечатляет высота стен 
снежного тоннеля, в котором 
двигаются машины по перева-
лу. К вечеру мы прибыли в Сте-
панцминду, расположен он на 

ИЗ ДАЛЬНИХ СТРАНСТВИЙ ВОЗВРАТЯСЬ 

Весь мир на ладони

Мцхета – один из 
древнейших городов 
Грузии, основанный в 
V веке до нашей эры. В 
IV веке до нашей эры 
сюда была перенесена 
столица царства Карт-
ли. Царством Иберия 
называли горную стра-
ну в III-II веке до нашей 
эры. Затерянная среди 
гор, Иберия была на-
селена гордым и свобо-
долюбивым народом 
– иберами, предками 
современных грузин 

Предание гласит: хи-
тон привезли в Грузию 
мцхетские евреи раввин 
Элиоз и его брат Лонги-
ноз, которые присут-
ствовали на распятии 
Господа и протестова-
ли против несправед-
ливого суда Синедрио-
на. Элиоз передал ризу 
своей сестре Сидонии, 
которая слышала о про-
поведи Христа и при-
знавала его обетован-
ным Мессией. Сидония, 
получив святыню, по-
трясённая убийством 
праведника, произнесла 
пророчество о конце 
царства Израиля и тут 
же скончалась. Никаки-
ми силами вырвать из 
рук усопшей хитон Спа-
сителя не удалось, так 
её с ним и похоронили в 
царском саду
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высоте 1 900 метров и окружён 
со всех сторон горами. Самая 
высокая гора Грузии – величе-
ственный Казбек – живописно 
возвышается над посёлком.  

 
О ГОСТЕПРИИМСТВЕ 

О грузинском гостеприим-
стве сказано очень много, но 
здесь мы убедились в этом 
сами. Нашим ужином для двух 
человек можно было накор-
мить пятерых. Молодая хозяй-
ка и о вине не забыла. Поели, 
пообщались о жизни, о дружбе 
народов. Сделали несколько 
вечерних и ночных фото гор и 
посёлка.  

А потом из-за горы  взошла 
полная луна и осветила скло-
ны. Тихая, спокойная ночь, чи-
стый горный воздух. Мысли всё 
ещё не могут принять тот факт, 
что мы где-то далеко от дома, 
в окружении вечных безмолв-
ных снежных великанов.  Посё-
лок спит. Дорога, соединяющая 
две страны, тоже опустела и 
отдыхает. Тишина и усталость 
погружают в сон и позволяют 
забыть обо всех волнениях и 
тревогах, о суете и постоянных 
заботах.

..Утро восходящими розо-
выми лучами осветило глаза 
Казбека. Завтрак мы снова не 
смогли осилить. О кулинарной 
теме в Грузии можно много 
писать. Люди очень гостепри-
имные и накормить гостя – это 
самая важная их задача.  

 
СТАРИК КАЗБЕК 

Прогулялись к церкви Свя-
той Троицы, расположенной на 
вершине небольшой пологой 
горы. С 14 века церковь стоит 
на  этом месте. В действующем 
храме до сих пор проводятся 
службы. В голове не уклады-
вается – эпоха Средневековья, 
время рыцарей и принцесс 
оставило свой памятник и про-
шло сквозь века. Можно до-
тронуться руками и немного 
задумавшись, помечтать. Нет, 
сюда не приходили люди в 
железных доспехах и не было 
балов и серенад. Просто здесь 
был построен храм. На горе. 
Над единственной дорогой, ко-
торая соединяла две стороны 
Кавказа. Храм построен рука-
ми и верой людей, без техники, 
без подъёмных механизмов. 
Храм, который стоял и служил 
людям на протяжении поч-
ти семи веков, и продолжает 
работать в настоящее время. 
Храм согревает и очищает 
души людей. 

Стоя на краю площадки, мы 
молча смотрим на посёлок и 
соседнюю гору. Но беспомо-
щен фотоаппарат, он с точно-
стью может передать мелкие 
детали, цвета и фактуры, но не 
в состоянии даже в малой сте-
пени описать эмоции, которые 
переполняют нас. 

И снова в голове слова из 
песни Владимира Высоцкого: 
«Весь мир на ладони, ты счаст-
лив и нем»...  

Пригревает солнце, ветерок 
что-то шепчет в куполах и на 
колокольне, как будто чита-

ет молитву у стен монастыря. 
Казбек открылся нам на фоне 
ясного неба.  

 
Высоко над семьёю гор, 
Казбек, твой царственный

 шатёр 
Сияет вечными лучами. 
Твой монастырь 

за облаками, 
Как в небе реющий ковчег, 
Парит, чуть видный, 

над горами. 
  Далёкий, вожделенный брег! 
Туда б, сказав прости 

ущелью, 
Подняться к вольной 

вышине! 
Туда б, в заоблачную келью, 
В соседство Бога скрыться

 мне! 
Александр Пушкин 

 
Можно вечно любоваться 

этой красотой, но, к сожале-
нию, время заставляет соби-
раться в обратную дорогу. 

Сегодня очень яркое солн-
це, и свежевыпавший снег за-
ставляет постоянно щуриться. 
Глаза привыкают к солнцу, но 
неожиданным оказывается пе-
репад света при въезде в тон-
нель по пути к перевалу. Как 
будто заехали в кромешную 
тьму. Ни ближний, ни дальний 
свет фар не помогают разгля-
деть контуры дороги. Медлен-
но, осторожно, практически на 
ощупь мы проезжаем первый 
тоннель, самый длинный, с 
крутыми поворотами и подъ-
ёмом.

 
ПО СТАРОМУ 

ГОРОДУ
Подъехав к Гудаури, наблю-

даем на склонах сотни лыжни-
ков и сноубордистов в ярких 
цветных горнолыжных костю-
мах. В небе кружатся парапла-
ны, ловя восходящие потоки 
воздуха, то набирая высоту, то 
плавно, как бы вальсируя, при-
ближаясь к земле.  

Возвращение в Тбилиси 
прошло по свободной пустой 
Военно-Грузинской дороге. 
Просто все грузовики пойдут 
после 17.00, и перевал будет 
заполнен сплошным потоком 
фур.

Зато в центр старого Тбили-
си мы заехали в час пик. Узкие 
старые улочки, в большинстве 
одностороннее движение, кру-
тые спуски и подъёмы, пеше-
ходы, которые совершенно не 
смотрят на машины, и в то же 
время водители, которые до 
последнего шанса не плани-
руют пропускать людей и едут 
сплошным потоком. Нога на 
педали дрожит от волнения и 
с непривычки сводит мышцы.  
Полицейских много, но нигде 
у нас не проверили документы. 

Заправили машину до пол-
ного бака и сдали её Ираклию. 
Кстати, бензин в Грузии доро-
гой: 92-й называется «регуляр» 
и стоит 2,35 лари (61 рубль). 

Машину у нас не проверя-
ли. Мы просто отдали ключи и 
документы, рассказали, куда 
ездили и что видели. Полное 
доверие. 

За полтора дня мы посетили 

несколько достопримечатель-
ностей, накатали по горным 
серпантинам 400 километров, 
прокатились по автомобиль-
ным рекам Тбилиси, и с удо-
вольствием вернули хозяевам 
нашего железного коня, чтобы 
погрузиться в спокойный ритм 
пеших прогулок по тихим ка-
менным улочкам старого горо-
да. Площадь Свободы. Краси-
вая круглосуточная цветочная 
лавка под открытым небом. 
Бронзовые фигурки на про-
спекте Руставели... 

Наконец-то мы добрались 
до жилья. Закончился второй 
день нашего путешествия. Хо-
чется только одного – вытя-
нуться на кровати и уснуть. 

 
ДЕНЬ ТРЕТИЙ, 
ПОСЛЕДНИЙ 

Солнце освещает крутые 
улочки старого города. Отпуск 
– никуда спешить не нужно, но 
хочется всё успеть и всё посмо-
треть. 

Квартиру мы сняли в райо-
не старого Тбилиси. Двери и 
парадные в Тбилиси заслужи-
вают особого внимания. Это 
могут быть разрушенные, и 
даже опасные парадные, но с 
красивейшими мраморными 
ступенями и колоннами, и ни-
чем не примечательные подъ-
езды или входы, но с красивой 
отделкой дорогими дверями. 
Грифоны на площади Свободы.  
Бронзовый Тамада. Сказали, 
что тем, кто хочет выйти замуж, 
надо сесть ему на колено. Кра-
сивый пешеходный мост Мира, 
построенный во время правле-
ния Саакашвили, перевёл нас 
через Куру, в ухоженный парк 
Рике. Во время цветения здесь, 
наверное, особенно красиво. 
Зато сейчас свободно и тихо. И 
снова забывается, что на ули-
це февраль. Тут балкончик над 
Курой. Люди живут. Памятник 
Вахтангу Горгасали. 

В центре города течёт не-
большой ручей, и водопады до 
20 метров. Знаменитые серные 
бани с горячими источниками, 
от которых и началось строи-
тельство города. Мост Любви 
весь увешан золотыми замоч-
ками. И опять же обычные бал-
кончики, где живут люди. По-
том мы выбрались из каньона 
по винтовой лестнице и пошли 
гулять по узким улочкам в сто-
рону крепости Нари-Кала. 

Смеркалось. Спускаясь 
тёмными ступеньками, мы 
любовались видами ночного 
города. Мы лишь слегка при-
коснулись к истории, оставив 
для будущих путешествий 
огромное количество пока что 
незаполненных страниц об 
этой удивительной стране и её 
культуре, о людях и природе, 
о виноградниках, долинах, го-
рах, монастырях... 

«До новых встреч, Грузия!» 
– глядя в иллюминатор, мы го-
ворили Кавказу. Пролетали над 
горами и снова смотрели на 
Казбек и долину Степанцмин-
ды, и Крестовый перевал, и Во-
енно-Грузинскую дорогу... 

Артём ТОКАРЕВ 

Гора Казбек

Пешеходный мост Мира

Крепость Ананури

Ночной Тбилиси

Хурма сушёная
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Каков он – мир искусства? 
На этот вопрос попытались 
ответить участники конкур-
са родительских комитетов 
школ Верхней Салды, финал 
которого прошёл 22 мая. 

Весь учебный год трой-
ственные союзы – «родители-
дети-учитель» – планировали 
свою внешкольную жизнь так, 
чтобы она была интересной и 
познавательной. Они поста-
рались стать одной дружной 

семьёй и как можно больше уз-
нать об искусстве. Именно этой 
теме был посвящён нынешний 
конкурс. 

На финальный – творческий 
этап вышло шесть родитель-
ских комитетов. 

Дружная команда пушкин-
ской школы представила худо-
жественный видеолитмонтаж 
«1«А» и его музы». Ученики и 
родители 6«А» школы № 6 до-
казали, что искусство – это 

жизнь, а жизнь – искусство, 
пригласив зрителей на вирту-
альную экскурсию в художе-
ственный музей.

Надо отметить, что в нынеш-
нем конкурсе школу № 6 пред-
ставляли четыре команды. 
3«А» исполнил оперетту под 
названием: «Школа – театр», а 
3«Б» представил историю воз-
никновения танца. А самые 
маленькие представители 
шестой – ученики 1«Б» класса 

провели на сцене урок школы 
творческих наук.

Пятиклашки школы № 2 по-
бывали на Олимпе и получили 
благословение богов на учёбу 
и творчество. Одним словом, 
творческое состязание полу-
чилось ярким, весёлым и очень 
креативным. Неудивительно, 
что жюри долго не могло опре-
делиться с победителем, и в 
результате все участники ока-
зались в числе призёров. 

Третье место присудили 
командам 3«А» школы № 6 и 
1«А» из школы № 1, на втором 
– 3«Б» и 1«Б» школы № 6, а пер-
вое досталось 5«В» из школы 
№ 2 и 6«А» из школы № 6.

Все команды получили мно-
жество подарков, которые 
позволят им провести следу-
ющий учебный год не менее 
интересно, чем прошедший. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

РОДИТЕЛЬСКИЙ КОМИТЕТ

Конец учебного года – это 
отчётные концерты, выпуск-
ные утренники и открытые 
уроки с демонстрацией по-
лученных знаний и навыков. 
В детском саду «Буратино» 
воспитанники старшей груп-
пы показали свои... инже-
нерные способности.

Развитие интереса к инже-
нерной теме у детей Верхней 
Салды – такова цель конкурса 
на «Лучшую педагогическую 
программу», который уже не 
первый раз объявила Корпо-
рация ВСМПО-АВИСМА. Но 
первый раз в этом состязании 
принял участие коллектив дет-
ского сада «Буратино».

– Ребята, вы знаете, что в 
нашем городе есть большой 
завод. А кто мне скажет, чем 
там занимаются рабочие? – с 
такого вопроса начала откры-
тое занятие воспитатель Елена 
Селезнёва.

– Там делают детали для 
вертолётов и самолётов, – 
быстро ответил Лёва Беляев.

А дальше Елена Валенти-
новна организует игру: детям 
поступило видеосообщение от 
«представителя Корпорации», 
который просит ребят высту-
пить в роли конструкторов и 
собрать самолёты для выстав-
ки. Так как заказ очень сроч-
ный, то выполнить его надо не-
замедлительно.

– Я раньше собирала такие 
самолёты. А вот мальчишки 
ещё собирали стульчик, само-
кат, велик и тележку, – расска-
зала корреспонденту «Новато-
ра» Анечка Вершинина.

Воспитанники старшей 
группы садика «Буратино» в 
течение учебного года осваи-
вали разные виды конструк-
торов, учились читать схемы и 

фантазировали на свободные 
темы. Для открытого занятия 
организаторы выбрали один 
из самых сложных, но в то же 
время интересных конструк-
торов – металлический. Работа 
с деталями, очень похожими 
на настоящие, но в миниатюр-
ном виде, не только развивает 
мелкую моторику, но и помо-
гает ребёнку понять, что такое 

конструирование. Прикрутить 
нужный винтик к подходящему 
болтику, соединив две детали, 
для малышни занятие не из 
простых.

– Мой папа работает слеса-
рем-ремонтником. Когда я беру 
отвёртку, чувствую себя как 
папа, – по-взрослому серьёзно 
поделился уже знакомый нам 
Лев Беляев.

А пока ребятишки строили 
самолёты, воспроизвести схе-
му сборки попытались и сами 
члены конкурсного жюри, 
сформированного из предста-
вителей Корпорации. 

– Очень полезное для дет-
воры занятие. Вид этого кон-
структора развивает мыш-
ление, воображение, внимание. 
Даже математику подтяги-
вает! Прежде чем собрать, на-
пример, самолёт, дети отсчи-
тывают, в какое отверстие 
им надо вставить винтик. 
Ещё они учатся соотносить 
образы с теми деталями, ко-
торые им предложены в каче-
стве комплектующих. Что ка-
сается нынешнего открытого 
занятия, оно прошло успешно. 
Дети выполнили задания за 
отведённое время и в полном 
объёме, и им было очень инте-
ресно, – оценила Наталия Ка-
питонова, заведующая детским 
садом «Буратино».

За грант от Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА, который по-
лучит детский сад, победив-
ший в конкурсе, соревнуются 
почти все городские дошколь-
ные учреждения. Итоги будут 
подведены в ближайшем меся-
це – после того как конкурсные 
работы продемонстрируют все 
участники. 

Юлия ВЕРШИНИНА

ОРИЕНТАЦИЯ-ПРОФИ

О дружбе винтика и болтика

Искусство принадлежит детям 
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НА СПОРТИВНОЙ ОРБИТЕ
Рубрику ведёт Наталья КУПРЕЕНКО

телефон 6-01-03

ПРИХОДИза здоровьем

ПРИГЛАШАЕМпоболеть

25 мая в Москве на стадио-
не футбольной академии «Спар-
так» состоялся турнир по ми-
ни-футболу, организованный 
Всероссийским физкультурно-спор-
тивным обществом «Трудовые ре-
зервы». 18 команд холдинговых ком-
паний Государственной корпорации 
«Ростех» поборолись за обладание 
Кубком Победы.

В однодневных соревнованиях при-
няли участие более 200 спортсменов из 
Казани, Тулы, Калуги, Саратова, Москвы 
и Верхней Салды. 

Перед торжественным открытием 
спортивного праздника прошла жере-
бьёвка, по итогам которой были сфор-
мированы четыре группы. Свой счаст-
ливый билет вытянули и спортсмены 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА. Нашим 
землякам предстояло сыграть в груп-
повом этапе матчи с московскими фут-
болистами предприятий «Центральный 
научно-исследовательский институт 
автоматики и гидравлики», «Всероссий-
ский институт лёгких сплавов» и «РТ-
Капитал».

– Кубок Победы под эгидой ВФСО 
«Трудовые резервы» набирает оборо-
ты, обрастает традициями: всё-таки 
четвёртый раз проводится и очень 
здорово, что каждый год количество 
команд увеличивается. Открытием в 
этом сезоне стал коллектив из Сверд-
ловской области – команда Корпора-
ции ВСМПО-АВИСМА, впервые приняв-
шая участие в футбольных баталиях. 
Уральские парни показали красивую, 
чёткую игру в футбол, проявили харак-
тер и не раз восхищали болельщиков 
красивыми голами. За этот прорыв 
уральским спортсменам была присвое-
на специальная награда «Команда От-
крытие» за мастерство и стремление 
к победе, – комментировал состязания 
журналист телеканала «МАТЧ ТВ» Алек-
сандр Неценко. 

По итогам отборочного этапа наши 
футболисты вышли в четверть финала 

плей-офф. На зелёном ковре столично-
го стадиона наши земляки встретились 
со спортсменами из команды «Исток» 
посёлка Фрязино Московской области. 
В этом споре со счётом 1:0 победу одер-
жали наши парни. Ура!

Но в полуфинальном матче удача 
отвернулась от уральцев. Встреча с со-
перниками из Казани оказалась тяжё-
лой. Салдинским футболистам никак 
не удавалось довести мяч до ворот 
противника. Конкуренты смогли реали-
зовать один гол, тем самым выхватив у 
салдинцев путёвку в финал.

В борьбе за бронзовые медали 
команде Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
вновь не повезло. Игра была рав-
ной и шансы на победу были у обеих 
команд. Встревоженные болельщики 
до последней минуты встречи не мог-
ли оторвать глаз от борьбы на поле. И 
вот что мы видим: атака, ещё атака, и 
«вражеский» мяч залетает в наши во-
рота. Какая досада! Вновь 0:1 в пользу 
конкурентов.

– Состав футбольной команды Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА довольно мо-
лодой. И спортсмены без отрыва от 
производства успешно тренируются 
и показывают хорошую игру. В Кубке 
Победы наша команда впервые прини-
мала участие и заработала почётное 
четвёртое место. С учётом того, что 
было всего 16 участников, большин-
ство из которых опытные и маститые 
коллективы, то четвёртое место – 
это хороший результат, – резюмиро-
вал начальник физкультурно-спортив-
ного цеха ВСМПО Алексей Забродин.

Если говорить о личностях, вошед-
ших в состав команды, представляю-
щей наше предприятие на московском 
Кубке Победы, то следует отметить Ни-
киту Мамонова. Он отличился на этом 
турнире отличной игрой и получил зва-
ния «Лучший нападающий» и «Лучший 
пенальтист».

Сообщим нашим читателям, что 
в итоге однодневного футбольного 

нон-стопа бронзовым призёром ста-
ла московская команда «Центральный 
научно-исследовательский институт 
автоматики и гидравлики», серебро до-
сталось казанским футболистам, а золо-
той Кубок Победы вручён команде из 
Калуги.

6:0 – НЕ НАША БОЛЬ 
Не успев отдохнуть от прошедших 

московских каникул, наша сборная 
начала готовиться к домашней встре-
че первенства Свердловской области 
среди мужских команд второй груп-
пы. И порадовала болельщиков от-
личным результатом матча, прошед-
шим на стадионе «Старт» в прошлое 
воскресенье.

«Титан» принимал команду «Се-
верский Трубник» из Полевского. С 
первых минут первого тайма преиму-
щество игры было на стороне хозяев 
поляны. Игрок салдинской команды 
Артём Муравьев забил первый мяч и 
открыл счёт. Никита Наширванов, под-
хватив инициативу товарища, на один-
надцатой минуте загнал во «вражеские 
ворота» ещё один мяч. Во второй части 
периода футболисты «Титана» Алек-
сандр Нурдинов и Михаил Соболев в 
результативных контратаках уверен-
но реализовали ещё два гола. Первый 
тайм закончился со счётом 4:0 в пользу 
нашей команды.

Во втором тайме Никита Наширва-
нов – лучший бомбардир команды «Ти-
тан» – мастерски закатывал мячи один 
за другим. Итак, «всухую» со счётом 6:0 
футболисты ВСМПО разгромили коллег 
из Полевского.

В этом сезоне салдинские футболи-
сты уже сыграли пять матчей, три из 
которых выиграли, но два проиграли. 
Пока «Титан» уверенно держится на 
лидирующих позициях турнирной та-
блицы. Болельщики полны оптимизма 
и ожиданий таких же, как в прошлое 
воскресенье, матчей. 

Столичный уикенд  «Титана» 
8 июня состоятся футбольные 

матчи первенства Горнозаводского 
управленческого округа среди де-
тей 2012 года рождения. Выявлять 
сильнейшую команду будут «Ти-
тан-1», «Титан-2» и «Юпитер» из Ниж-
него Тагила. Начало – 10.00.

7 июня в 18.30 на ледовой аре-
не стадиона «Старт» пройдёт Кубок 
ВСМПО по хоккею с мячом между 
командами промышленных площа-
док А и Б. 

С 8 по 9 июня в клубе «Дебют» 
Корпорации ВСМПО-АВИСМА стар-
тует открытое лично-командное 
первенство по шахматам Свердлов-
ской области среди малых городов. 
К участию в соревнованиях допу-
скаются имеющие спортивную ква-
лификацию жители городов трёх ка-
тегорий – с населением до 70 тысяч, 
до 50 тысяч и до 15 тысяч. 

В программе соревнований три 
зачета: личный среди мужчин, сре-
ди женщин и командный. Турнир 
пройдёт по правилам ФИДЕ с ис-
пользованием швейцарской систе-
мы в 9 туров с контролем времени 
15 минут до конца партии.

10 июня в 18.00 приглашаем лю-
бителей футбола на стадион «Старт», 
где начнётся первенство ВСМПО. 

10 июня 
18.00: цех № 22 – цех № 16 
19.00: цех № 51 – цех № 32 
11июня
18.00: цех № 5 – цех № 37
19.00: цех № 24 – цех № 35.

Физкультурно-спортивный 
комплекс Корпорации ВСМПО-
АВИСМА объявляет набор маль-
чиков 2015 года рождения в сек-
цию по хоккею с шайбой. 

Тренер – Яков Валерьевич Ищен-
ко. Занятия проходят в ледовом ма-
неже стадиона «Старт». Расписание 
тренировок: четверг – 18.00, суббо-
та – 11.00. Запись в группу по теле-
фону 8912-292-51-61.

В спортивно-оздоровитель-
ном комплексе «Мельничная» 
работает прокат. 

К вашим услугам: роликовые 
коньки (комплект с защитой), само-
каты, мячи, бадминтон, настольный 
теннис, большой теннис, батутная 
игровая площадка, велосипед. 

Режим работы: со вторника по 
пятницу – с 17.00 до 22.00; суббота, 
воскресенье – с 11.00 до 22.00; по-
недельник – выходной.

Шахматный клуб «Дебют» Кор-
порации ВСМПО-АВИСМА объяв-
ляет набор детей в возрасте с 5 до 
7 лет для обучения игре в шахматы 
на летний период. Занятия органи-
зованы до 16 августа. Тренер – Ро-
ман Александрович Новосёлов.

Расписание занятий: понедель-
ник, среда с 18.00. Запись по теле-
фону 89122704451. Стоимость заня-
тий – 410 рублей в месяц.
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Данила-мастер для Салды – 
как Эйфелева башня для Парижа!

Запуск фонтана «Данила-
мастер» на площади у Двор-
ца культуры имени  Агаркова 
состоялся 31 мая и был при-
урочен к 140-летию со дня 
рождения Павла Бажова, бо-
гатое творческое наследие 
которого известно далеко за 
пределами Урала. Да и образ 
самого Данилы был рождён 
великим писателем.

Во время реконструкции 
площади модернизировали и 
фонтан. Его, имеющего самое 
непосредственное отношение 
к мастеровой Салде, торже-
ственно открыли прибывшие 
из Екатеринбурга директор 
регионального общественного 
фонда «Бажов» Сергей Полыга-
нов и правнук писателя Алек-
сей Бажов. 

Фонтан выполнен по моти-
вам сказов и воспевает в Дани-
ле-мастере рабочего челове-
ка. После театрализованного 
пролога с героями бажовских 
сказов – дедушкой Кокованей 
и Дарёнкой – Хозяйка Медной 
горы лёгким мановением руки 
«включила» водное сооруже-
ние, ставшее за много лет на-
стоящим брендом города и 
сердцем придворцовой пло-
щади. 

Данила-мастер для Салды 
– как Эйфелева башня для Па-
рижа! Сравнение может быть 
и громкое, но очень правиль-
ное. Теперь фонтан облицован 
мрамором и подсвечивается в 
тёмное время суток.

До сих пор неизвестно, 
где, когда и кем была отли-
та скульптура, ставшая цен-
тром фонтанной композиции. 
Но салдинцы из публикаций 
«Новатора» знают, что его, Да-
нилу, совершенно случайно 
обнаружил в конце 60-х годов 
скульптор Леонид Неверов 
среди множества деревянных 
ящиков с гипсовыми бюста-
ми, прибывшими на ВСМПО. В 
1968-м по распоряжению Гав-
риила Дмитриевича Агарко-
ва культурная ценность была 
установлена на площади. 

Чугунный, весом в три тонны 
Данила-мастер и сегодня чув-
ствует себя хозяином площади.   
Здесь, у фонтана, как и прежде, 
встречаются влюблённые, от-
дыхают пенсионеры, резвятся 
дети. Пусть так и будет нынеш-
ним, наступившим в минувшую 
субботу летом! 

Наталия КОЛЕСНИЧЕНКО


